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За кого болеть на Евро-2024? -
13:00 (мск)

Такой футбол 
нам не нужен!

Андрей ЗАЙЦЕВ

Поездка за рубеж сей-
час  - удовольствие не из 
дешевых. И дело не толь-
ко в стоимости билетов. 
Уже со следующего ме-
сяца дорожает стоимость 
оформления заграничного 
паспорта. С 1 июля 2024 
года документ нового об-
разца можно будет полу-
чить, оплатив госпошлину 
в размере 6000 рублей. 
Сейчас она составляет 
5000 рублей, то есть рост 
составит 20%. Для детей 

до 14 лет расценки вдвое 
ниже: было 2500 рублей, 
станет 3000 рублей.

Если учесть, что дей-
ствует документ нового 
образца 10 лет, сумма 
получается вполне подъ-
емная. Госпошлины за 
оформление загранпаспор-
тов старого образца (на 5 
лет) остаются прежними  - 
2000 рублей на взрослого 
и 1000 рублей на ребен-
ка. Юридическая сила у 
паспортов, выдаваемых на 
10 и на 5 лет, одинаковая. 
Но некоторые страны могут 

вводить ограничения для 
владельцев паспортов без 
биометрии.

Кстати, госпошлина за 
выдачу загранпаспорта 
растет медленно. За 10 
лет сумма увеличилась 
чуть больше чем вдвое. Ес-
ли вы планируете получать 
или менять паспорт, сове-
туем поторопиться. Чтобы 
оформить его по нынешней 
цене 5000 рублей, нужно 
подать заявление и опла-
тить госпошлину до 1 июля. 
А получить сам документ 
можно позже.

Кристина КРУГОВЫХ 
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Свои шикарные воло-
сы Ирина Ведианцева не 

стригла ни разу в жизни. 
Разве что слегка кончики 
ровняла.

- И мама, и бабушка хо-
дили с длинными косами по 
пояс,  - рассказывает Ири-
на. - А однажды увидела по 
телевизору узбечек, у них 
косы были чуть ли не до по-
ла! И я заявила маме: хочу 
такие же!

Вот так и получилось, что 
в 48 лет Ирина стала побе-
дительницей традиционного 
конкурса красоты «Коса  - 
девичья краса». За победу 
боролись 20 девушек. Во-

лосы оценивали по длине 
и «эстетическим данным». 
Косу Ирины признали са-
мой длинной и самой кра-
сивой - 124 сантиметра при 
росте ее обладательницы 
160 см! 

С укладкой эффектная 
блондинка справляется за 
15 минут максимум - ска-
зываются многолетние 
тренировки. Для ухода 
за такими длинными во-
лосами Ирина пользуется 
только шампунем. Никаких 
бальзамов и масок, а ка-
кой результат!
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Загранпаспорт подорожает 
на 1000 рублей

Всех сразила 
косой и красой
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Читайте на стр. 9 ‣

На Азовском море 
планируют 
построить 20 курортов

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 6 - 7 ‣

Мария РЕМИЗОВА, Кирилл МИШИН

Чем запомнится звездная 
дорожка премии «Муз-ТВ».

Популярная музыкальная премия верну-
лась после долгого перерыва. Организаторы 
церемонии «Муз-ТВ» «Возвращение» сразу 
предупредили артистов - никакой обнаженки 
на дорожке, выходите ярко, но достойно. 
Наш шоу-бизнес задумался, но справился.

Лепс вывел 
в свет свою 
18-летнюю 
невесту

Новая туристическая Мекка России: 
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Альтернативные 
варианты выпускных 
и вступительных 
экзаменов



2

В МИРЕ
Пентагон вел секретную 
спецоперацию против 
Китая во время 
пандемии COVID-19

ОБЩЕСТВО
Хвосты, маски 
и рычание: зачем 
дети имитируют 
животных

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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www.kp.ru
 18.06.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В пятницу Владимир Путин приехал к 
участникам программы «Время героев» - 
участникам СВО, которые решили связать 
свою жизнь со служением Родине на граж-
данке. Они общались больше часа. Путин 
слушал бойцов, иногда удивлялся (например, 
когда узнал, что один из ветеранов - быв-
ший мэр Краснодара) и делал предложе-
ния (пообещал о Герое России Владимире 
Сайбеле  - он потерял руку и ногу на СВО 
и вернулся работать на железную дорогу - 

замолвить слово перед главой РЖД). А еще 
президент пообещал не заставлять участни-
ков программы идти куда скажут, а дать им 
полную свободу выбора. 

А перед встречей с героями СВО ректор 
РАНХиГС Алексей Комиссаров (на фото -
слева) и ректор мастерской управления «Се-
неж» (на базе которой и действует «Время 
героев») Андрей Бетин провели для пре-
зидента экскурсию, чтобы показать, в каких 
условиях развиваются будущие управленцы.

Картина дня: в верхах

Иван ГРАЧЕВ

Судя по дате, 
озвученной 
Президентом России, 
в этот день в Кремле 
был премьер Израиля.

Россия готова была обсуж-
дать суверенитет Украины над 
Запорожской и Херсонской 
областями весной 2022 го-
да. Но с условием гарантий 
транспортного сухопутного 
коридора для России в Крым 
по территориям этих регионов. 
Об этом рассказал Владимир 
Путин на встрече с руковод-
ством МИД России.

Президент раскрыл и неафи-
шированную до сих пор инфор-
мацию: в самом начале СВО - 5 
марта 2022 года - в Россию 
прилетал политик-посредник от 
Запада. Для этого он предвари-
тельно провел консультации с 
американской и европейской 
сторонами.

На встрече с Путиным этот 
посредник спросил о дальней-
шей судьбе Херсонской и За-
порожской областей, занятых 
российскими войсками. И, по 

словам президента, получил 
ответ, что при заключении 
мирного соглашения с Киевом 
Москва готова рассмотреть во-
прос о суверенитете Украины 
над этими территориями. Но 
при четких гарантиях сохра-
нения транспортного сухопут-
ного коридора в Крым через 
Запорожскую и Херсонскую 
области.

Посредник, который, по выра-
жению Путина, «оказался вдум-
чивым и грамотным человеком», 
спросил: зачем тогда Россия 
занимала эти территории? И по-
лучил ответ, что это было реше-
ние военного руководства для 
освобождения территории Дон-
басса, в том числе Мариуполя.

Далее посредник вылетел в 
Киев, чтобы ознакомить с по-
зицией Кремля украинское ру-
ководство. Но там его усилия 
не оценили. 

Путин так и не назвал фа-
милию загадочного посредни-
ка. Однако если посмотреть 
график Президента России 5 
марта 2022 года, то можно 
обнаружить в нем рабочую 
встречу с премьером Израиля 
Нафтали Беннетом. Судя по 

всему, именно он и был тем са-
мым политиком-посредником.

Кстати, зарубежная прес-
са тогда писала, что Беннет 
спрашивал в Москве и о судь-
бе Владимира Зеленского, 
собирается ли Россия его фи-
зически ликвидировать. И был 
заверен, что такого намерения 
у Москвы нет.

Премьер Израиля действи-
тельно побывал после визита в 
Россию на Украине. И именно с 
того времени Зеленский пере-
стал прятаться в бункере, впер-
вые после начала СВО выйдя на 
улицы Киева и сфотографиро-
вавшись. То есть почувствовал 
себя в безопасности, получив 
сигнал от Беннета.

При этом на встрече с ди-
пломатами Путин отметил, что 
сегодня вопрос о суверените-
те Украины над Запорожской и 
Херсонской областями уже не 
стоит. Киев упустил свой шанс 
договориться. В этих регионах 
были проведены референду-
мы, на которых жители вы-
сказались за присоединение 
к России. И по Конституции 
РФ это теперь навсегда рос-
сийские регионы.

Тайный политик приезжал 
договариваться об Украине

 � МИСТЕР Х

Семь условий России 
для мира с Украиной
Иван ГРАЧЕВ, Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
на коллегии МИД 
объяснил, как закончится 
конфликт для Киева.

- Сегодня мы делаем еще одно 
конкретное, реальное мирное 
предложение, - заявил президент 
на встрече с руководством МИД 
РФ.

Речь шла, разумеется, о кон-
фликте Москвы и Запада по 
Украине. Президент России на-
звал условия для заключения 
мира.

- Подчеркну главное. Суть наше-
го предложения не в каком-то вре-
менном перемирии или приоста-
новке огня, как этого хочет Запад, 
чтобы восстановить потери, пере-
вооружить киевский режим, подго-
товить его к новому наступлению. 
Речь не о заморозке конфликта, а о 
его окончательном завершении, - 
сделал важное замечание Путин.

Что же это за условия, озвучен-
ные Путиным?

1. Украина должна обрести 
внеблоковый и нейтральный 

статус. То есть никакого при-
соединения к НАТО или другим 
военно-политическим струк турам.

2. Безъядерный статус Украины. 
Страна должна навсегда от-

казаться от намерений иметь или 
размещать на своей территории 
ядерное оружие.

3. Должна быть проведена де-
милитаризация и денацифи-

кация Украины. «Это наша прин-

ципиальная позиция, - пояснил 
Путин. - Тем более что с этими 
параметрами все в целом согла-
сились еще в ходе Стамбульских 
переговоров в 2022 году. Там и по 
демилитаризации все было про-
писано, даже количество танков, 
обо всем договорились».

4. Должны быть отменены все 
санкции, введенные Западом 

против России.

5. Признание российскими 
Крыма, Севастополя, ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областей. Причем этот статус, по 
мнению Путина, должен быть за-
фиксирован в международных до-
говорах.

6. Важный пункт - Украина 
должна вывести свои войска 

со всех территорий Донбасса и 
Херсонщины с Запорожьем. «Как 
только Киев начнет реальный 
вывод войск из этих регионов и 
официально уведомит об отказе от 
вступления в НАТО, с нашей сто-
роны незамедлительно последует 
приказ прекратить огонь и начать 
переговоры. Мы это сделаем неза-
медлительно. Естественно, гаран-
тируем безопасный и беспрепят-
ственный отвод украинских частей 
и соединений», - пообещал Путин.

7. И еще одно условие. «Безу-
словно, должны быть в полной 

мере обеспечены права, свободы и 
интересы русскоязычных граждан 
на Украине», - сказал Путин.

Таким образом, Москва озвучила 
пункты возможного мирного до-
говора с Киевом, на которых будет 
настаивать.
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ЗАМОРОЗКА АКТИВОВ - ЭТО ВОРОВСТВО
- Страны Запада заморозили сейчас российские активы и валютные резервы. 

Теперь думают над тем, как подвести хоть какую-то юридическую базу, чтобы их 
окончательно присвоить. Но, несмотря на все крючкотворство, воровство, безу-
словно, останется воровством. И безнаказанным не останется, с другой стороны.

ЕВРОПЕ ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ НУЖНА РОССИЯ
- Если Европа хочет сохранить себя в качестве одного из самостоятельных 

центров мирового развития и культурно-цивилизационных полюсов планеты, ей, 
безусловно, нужно быть в хороших, добрых отношениях с Россией. И мы, глав-
ное, к этому готовы.

ДЕКОЛОНИЗАЦИЯ РФ
- Сегодня они (элиты на Западе. - Ред.) говорят о пресловутой «деколонизации» 

России. По сути, это попытка подвести идеологичес кую основу под расчленение 
нашего Отечества по национальному признаку. Ну, собственно, о расчленении 
Советского Союза, России говорится давно. Все сидящие в этом зале хорошо 
об этом знают, - сказал Путин, добавив, что Запад пытается «поглотить» соседние 
для нас страны.

В 2022-М МЫ НЕ ПРЕТЕНДОВАЛИ НА ХЕРСОН И ЗАПОРОЖЬЕ
- Сейчас <...> положение дел в корне изменилось, жители Херсонщины и 

Запорожья в ходе референдумов выразили свою позицию. Херсонская и Запо-
рожская области, так же как и Донецкая и Луганская Народные Республики, 
вошли в состав Российской Федерации, и речи о нарушении нашего государ-
ственного единства быть не может.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ
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Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
экс-депутат Госдумы:

- Я за окрошку на квасе. Делается легко: лук зеленый, 
картошка вареная, огурцы свежие, яичко вареное, колбаска 
докторская, редиска чищеная. Увы, ребенок не любит окрош-
ку, потому сама изредка в кафе с удовольствием наверну.

Станислав ФИЛИМОНОВ, бренд-шеф, 
возглавлявший журнал «ХлебСоль»:

- Не очень люблю окрошку. Но если выбирать - точно не 
на кефире, лучше на квасе. И окрошка не прижилась в на-
шем меню - нет востребованности. У нас концепция другая.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- Я в Болгарии пробовала их знаменитый летний суп таратор 
на кефире. Там еще, кажется, грецкий орех и чеснок - не 
понравилось. В нашей семье делают окрошку на домашнем 
квасе. Он несладкий, негазированный, ощущения и вкус дру-
гие. А смесь сладкой газировки в виде кваса магазинного 
с редиской - совсем не то. Мы любим добавлять в окрошку 
хрен. Более ядреная получается. И вместо докторской кол-
басы - говяжий язык.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я за кефир. Имею склонность к полноте и стараюсь 
обходить стороной безалкогольные напитки с немалым 
содержанием сахара. И вообще как человек возрастной 
понимаю, что кефир в моем случае гораздо полезнее. При-
том в детстве дома окрошка была только на квасе. Когда 
женился, супруга вместо докторской колбасы туда вареную 
говядину стала добавлять.

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства РФ:

- Больше окрошки  - хорошей и разной! Когда ездил в 
деревню, окрошка была на квасе из черных корочек. Но 
городской вкус сформирован на квасе из бочки, из трехли-
трового бидончика. Окрошку на кефире первый раз попро-
бовал в конце 1980-х в Сочи, причем оказалось, что кефир 
минералкой разбавлен. И еще раки добавлены. Многим 
нравится  - мне не зашло. Вчера супруга нарезала салат 
для оливье, я попросил не крошить туда соленый огурец и 
отложить мне в маленький контейнер для окрошки, я туда 
уже сам обычного огурца и редиску добавлю по вкусу - 
и с кваском...

Максим НОВИКОВ, президент Союза 
производителей соков, воды и напитков:

- Квас всему голова, как и хлеб, и мой выбор - окрошка 
на квасе. Первые упоминания о нем встречаются в древне-
русских источниках конца Х века, а в досоветскую эпоху 
насчитывались сотни его разновидностей. Сейчас можно 
выбрать тот, который подойдет именно для вашей окрошки. 
Это именно то, что нужно в жаркий день.

Артем БУКИН, директор «Варшавских бань»:
- Меня в детстве перекормили окрошкой на квасе. Конеч-

но, в наших банях она есть в летнем меню, замечательная, 
на монастырском квасе. Жена такую окрошку очень любит, 
а я нет.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений БЕЛЯКОВ

В чем причины 
майского роста 
цен и чего нам 
ждать дальше.

Вы тоже не варите 
летом борщи? Нему-
дрено, ведь в начале 
лета борщевой набор 
традиционно дорожа-
ет. По данным Росста-
та за май этого года, 
инфляция в годовом 
выражении ускорилась 
с 7,8 до 8,3%. То есть 
именно на столько це-
ны выросли за послед-
ние 12 месяцев. Поче-
му так произошло?

В числе лидеров по 
росту цен в мае это-
го года - картофель. 
Объяснений два. Во-
первых, эффект низ-
кой базы: из-за боль-
шого урожая цены на 
картофель во второй 
половине прошлого 
года были довольно 
низкими. Во-вторых, 
в конце зимы и весной 
картофель традицион-
но дорожает: запасы 
на складах сокраща-
ются.

- Сейчас на рынке 
преобладает импорт-
ный картофель, цены 
на который зависят в 
том числе от курса ва-
лют и логистики. Сни-
жение розничных цен 
на картофель традици-
онно ожидается в ав-
густе - сентябре, - по-
яснили в пресс-службе 
Минсельхоза.

Кстати, за год «вто-
рой хлеб» подорожал 
не так сильно - при-
мерно на 10%. Ту же 
динамику показыва-
ют и другие составля-
ющие борщевого на-
бора: свекла, морковь 
и лук. А вот огурцы и 
помидоры уже активно 
дешевеют.

Еще один сезонный 
фактор - стоимость 
отпуска и связанных с 
ним услуг. Чем ближе 
лето, тем сильнее доро-
жают гостиницы, авиа-
билеты и туры. Но… 
только на российских 
направлениях и в со-
седней Турции.

Поездки в Объеди-
ненные Арабские 
Эмираты, страны 
Юго-Восточной Азии 

и Египет, наоборот, 
дешевеют. Ведь в это 
время года там страш-
ная жара.

Причин роста цен в 
стране две.

- Во-первых, это 
подорожавший им-
порт. Дороже стала 
логистика, проводка 
платежей. А в сред-
ней потребительской 
корзине россиян им-
порт составляет око-

ло 40%, - объяснил в 
эфире Радио «Комсо-
мольская правда» Па-
вел Пряников, основа-
тель телеграм-канала 
«Толкователь».

Вторая причина - го-
сударство активно тра-
тит деньги на военно-
промышленную и 
социальную сферы. 
Эти деньги так или 
иначе попадают на по-
требительский рынок.

- Во многом это ин-
фляция спроса. Мы 
сейчас страна номер 
один по росту доходов 
населения, - рассказал 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» Мак-
сим Чирков, доцент ка-
федры экономической 
политики и экономиче-
ских измерений Госу-
дарственного универ-
ситета управления.

В целом инфляция 
в стране не такая уж 
и большая. С начала 
января цены вырос-
ли всего на 3,42%. А 
по итогам года вполне 
могут остановиться на 
уровне 5 - 6%.

Картина дня: денежки

Инфляцию хоть 
борщом не корми
• Картофель  +25,7%
• Поездка на Черное море  +23,7%
• Свекла  +21,8%
• Морковь  +21,4%
• Лук репчатый  +18,3%
• Авиабилет экономкласса  +15,1%
• Поездка в Турцию  +12,6%
…и самых подешевевших 
товаров и услуг
• Огурцы  -29,2%
• Помидоры  -18,5%
• Поездка в ОАЭ  -12,7%
• Поездка в Юго-Восточную Азию  -7,7%
• Яйца куриные  -5%
• Поездка в Египет  -4,6%
• Газовое топливо  -2,1%
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По данным Росстата за май 2024 года 
(по сравнению с апрелем).

Топ-7 самых 
подорожавших…

Опрошенные «КП» специалисты счи-
тают, что реальных инструментов для 
того, чтобы резко снизить инфляцию в 
России, не осталось. Быстро повысить 
предложение товаров и услуг не полу-
чится. А повышать ключевую ставку ЦБ 
и дальше не очень правильно. Она и так 
слишком высокая.

- Как мне кажется, Центробанк и пра-
вительство нашли хороший компромисс 
между относительно небольшой инфля-
цией и экономическим ростом, - считает 
Максим Чирков.

При этом пугаться нынешней одно-

значной инфляции (то есть той, что ниже 
10%) тоже не нужно. Для нашей страны 
это нормальный показатель.

- Минфин и ЦБ научились бороться с 
гиперинфляцией. Таких величин, как в 
Турции, где инфляция превышает 70%, 
мы точно не увидим. Наша инфляция 
сейчас терпимая. Ничего страшного в 
ней нет, - объясняет Павел Пряников.

А если удастся снизить ее до 5 - 6%, 
то можно будет и постепенно понижать 
ключевую ставку. Жесткая денежно-
кредитная политика хороша лишь на 
короткий промежуток времени.

ПРОГНОЗ ЭКСПЕРТОВ

 � ПРОВЕРКА СЛУХА

Елена ОДИНЦОВА

«Комсомолка» 
выяснила, стоит ли 
в этом сезоне ждать 
проблем с бахчевыми 
культурами из-за засухи 
в южных регионах.

Арбузы и дыни в этом сезоне силь-
но подорожают  - пугают россиян 
телеграм-каналы. Причина - засуха 
на юге страны. Стоит ли уже бить 
тревогу? Давайте разберемся.

Ряд южных регионов сейчас дей-
ствительно страдают из-за жары. 
Особенно не повезло Ростовской 
области. В начале мая там случи-
лись сильнейшие заморозки, а те-
перь вновь введен режим ЧС - уже 
из-за почвенной засухи.

Однако в страшилках о грядущей 
беде с бахчевыми и официальными 
сообщениями о природных ката-
клизмах есть некоторые несоответ-

ствия. В частности, в Астраханской 
области, которая в первую очередь 
и ассоциируется с арбузами, с по-
годой все более-менее нормально, 
без катастроф. Почему тогда они 
резко должны подорожать?

- Бахчевые у нас - это в основном 
Астраханская, Ростовская области, 
Ставропольский, Краснодарский 
края. Чтобы с уверенностью гово-
рить, что арбузы и дыни подорожа-
ют из-за засухи, надо знать, какие 
площади под ними и в какой степени 
они пострадали. Такой конкретики 
пока нет, а вся «аналитика» сейчас 
на уровне «Ой, мы пострадали - и по-
высим цены», - рассказал «КП» ди-
ректор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности Российской 
академии народного хозяйства 

(РАНХиГС) Анатолий Тихонов. - 
Месяц назад все так же говорили, 
что из-за заморозков не будет виш-
ни, черешни, клубники... Цены взле-
тели. А в итоге сейчас все сезонные 
ягоды есть. Цена на клубнику уже 
опустилась до 400 рублей с 600 - 
800. То же, видимо, происходит и 
с бахчевыми. Кто-то так готовится 
к началу сезона. Но если вы хотите 
арбузы по наиболее адекватному 
соотношению цена/качество  - не 
торопитесь, подождите августа.

Отметим, что средняя цена за 
килограмм арбуза в летний сезон 
2023 года достигала 68 рублей (дан-
ные оператора фискальных данных 
«Такском»). Это на 14% больше, чем 
летом 2022 года. А вот дыни в про-
шлом году подорожали не так силь-
но - всего на 5%.

Нас арбузами пугают - 
дескать, сильно дорожают

 � ВОПРОС ДНЯ

И вновь 
продолжается 
бой между 
сторонниками
двух классических 
рецептов 
окрошки 
(подробности - 
на стр. 10). 
Поэтому 
мы спросили:

Вы за квас 
или за кефир?

Sh
ut

te
rs

to
ck



Россия
www.kp.ru4  18.06.2024 О чем писала «Комсомолка» в этот день 

1957
«Верните наших детей» - 

душераздирающая история 
семьи Козминых (позже 
появится написание - Козь-
мины).

«Комсомольская правда» 
публикует письмо самих су-
пругов Козминых и письмо 
в редакцию под заголовком 
«Сердце наполняется гне-
вом». Пишет мать-героиня 
А. Д. Горюшкина из Мо-
сквы:

«Из газет я узнала о семье 
Козминых. Американские 
власти отобрали у родите-
лей четырех детей, только 
за то, что Козмины решили 

вернуться домой, в Совет-
ский Союз.

Козмины не по своей воле 
приехали в Америку, их за-
бросило туда несчастье, 
война. Там они не жили, 
а мучились. А когда доби-
лись возможности вернуться 
на Родину, у них отобрали 
самое дорогое - их сыновей».

За историей сыновей 
Козминых следил весь мир. 
В разгар холодной войны 
между США и СССР эти 
дети стали предметом спе-
куляции на государственном 
уровне. Но советским дипло-
матам удалось вернуть всех 
четверых спустя два года.
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Признайтесь, скучаете иногда 
по безумным 90-м? Ну хоть чуть-
чуть? Чтобы немного встряхнуть-
ся - вот вам обложка «толстушки» 
из тех лихих лет (см. фото).

На самом деле кричащий за-
головок анонсирует интервью 
с главным научным сотрудни-
ком НИИ МВД, который служит 
в специальном «пси-корпусе по 
борьбе с гипнотерроризмом», как 
его называет корреспондент. Он 
рассказывает, «как используют 
преступники силу внушения».

Но как внушает!

1999
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет!

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Все выпуски рубрики
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

18 июня
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Девушки-парашютистки 
и преступники-гипнотизеры

1935
Девушки-парашютистки 

установили новый мировой 
рекорд, о чем и рапортуют 
в открытом письме секре-
тарю Центрального коми-
тета ВЛКСМ - тов. Коса-
реву:

«Дорогой Александр Ва-
сильевич!

Мы, шесть советских 
девушек-парашютисток, 
работницы Эксперимен-
тального института На-
родного комиссариата тя-

желой промышленности 
и студентки Иифизкуль-
та, 17 июня с. г., в 9 час. 30 
мин. утра, в районе Химки-
Юрлово-Нахабино совер-
шили групповой прыжок 
с самолета «АНТ-7»… с вы-
соты 7.035 метров без кис-
лородных приборов, чем 
достигли нового мирового 
рекорда прыжков женщин-
парашютисток».

Фото комсомолок, спор-
тсменок и просто красавиц 
прилагается.
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САМЫЕ КРАСИВЫЕ 
В ТАЙШЕТЕ

На привокзальной площа-
ди тихо. В ее центре памят-
ник в честь погибших в Ве-
ликую Отечественную. Чуть 
в стороне высится кирпич-
ная водонапорная башня, 
похожая на католический 
собор. Ее построили в 1906 
году для заправки паровозов.

За площадью бело-голубое 
здание, с которого кто-то от-
колупал слово «гостиница» 
так, что на ее стене оста-
лись выцветшие следы букв. 
Сверху прилеплено короткое 
импортное слово Hotel, и все 
вместе читается как «хотель-
ница». В сквере сверкает по-
золоченным черепом Вла-
димир Ильич, начищенный 
и аккуратный. Собственно, 
это и есть фасад города.

Вокзал Тайшета чист и 
светел. На входе скучают 
сотрудницы транспортной 
безопасности.

- Что у вас в городе самое 
красивое? - интересуюсь у них.

- Мы! - уверенно отвечают 
они. И добавляют, что боль-
ше в городе смотреть нечего. 
А уж дороги (ну, кроме же-
лезной) - это вообще нечто 
(«так и напиши́те!»).

НУЛЕВОЙ КИЛОМЕТР
У каждой реки есть исток, 

у каждой дороги - начало. 
Нулевой километр Байкало-
Амурской магистрали - в 
Тайшете.

Эта станция - один из круп-
нейших транспортных узлов 
страны, через нее проходит 
Транссиб. Идут локомотивы 
на Красноярск и Иркутск. 
Проносятся «дальнобойные» 
поезда из Москвы во Влади-
восток, Улан-Батор и Пекин. 
Отсюда уходит одноколейка 
на Абакан. И здесь начина-
ется путь на БАМ.

Тут десятки путей и две со-
ртировочных горки, на кото-
рых как косичку расплетают 
грузовые составы и соби-
рают новые - одни вагоны 
пойдут к Тихому океану по 
южному пути через Иркутск, 
другие по северному - через 
Северобайкальск.

История Транссиба и БА-
Ма - это пожелтевший от 

времени архив подвигов и 
трагедий. В царское время 
участок дороги возле Тайше-
та строили каторжники. По-
том узники ГУЛАГа. После 
войны - японские и немец-
кие военнопленные вместе 
вольнонаемными и бойцами 
железнодорожных войск. Но 
завершили стройку - комсо-
мольцы. Они ехали сюда до-
бровольно, и многие остались 
здесь жить.

В перестройку над 
БАМом смеялись: по-
трачены такие сред-
ства и ради чего?! Но 
БАМ выдержал труд-
ные времена, и сей-
час у него второе ды-
хание.

ТРАНССИБИРСКАЯ 
ПРОБКА

БАМ строили, что-
бы развивать север-
ную Сибирь. Тер-
ритория огромная, 
богатая, только до-
браться сюда сложно.

А еще дорога тут 
нужна из военно-
стратегических со-
ображений - в 60-е и 70-е 
годы отношения с Китаем 
стали натянутыми. И если 
бы случился вооруженный 
конфликт, китайские войска 
могли перерезать Транссиб, 
и страна оказалась бы рассе-
чена на части, доступ к Ти-
хоокеанскому побережью 
был бы закрыт.

Сейчас мы с Китаем 
дружим, русская избуш-
ка развернулась к Востоку 
передом, а к бывшим евро-
пейским партнерам тем, чего 
они заслуживают. Товароо-
борот с Востоком резко уве-
личился. Дороги и станции 
приходится расширять. Чем 
мы и занялись.

- Большая часть поездов 
идет по Транссибу, - говорит 
старший инженер станции 
Тайшет Владимир Лесович. - 
У нас сейчас стрелка на вы-
ходе со станции - узкое ме-
сто. Если путь занят, нужно 
ждать, пока он освободится, 
куда бы поезд ни шел. Как 
только появится новый путь, 
сможем отправлять поезда 
на север без ожидания.

А пока некоторым грузо-
викам приходится ждать на 
промежуточных станциях от 
часа-двух до двадцати суток.

ТЕТРИС ДЛЯ ПРОФИ
По БАМу идут нефтепро-

дукты, уголь, лес, картон и 
бумага. Это все сортируют на 
грузовом дворе - заставлен-
ная контейнерами площадка 
с несколькими кранами.

Работа крановщика напо-
минает труд ювелира. Проще 
засунуть верблюда в уголь-
ное ушко, чем поставить в 
пазы платформы висящий на 
крюке и вращающийся от ве-
тра контейнер. Для местных 
рабочих это ежедневная игра 
в тетрис: собрал линию из 
контейнеров, и поезд ушел, 
строй следующую.

- Раньше мы отправляли 
алюминий с нашего завода 
в Германию. Вагон, соот-
ветственно, шел на запад. 
А теперь - на восток - в ти-
хоокеанский порт Ванино, 
в Находку или Владивосток. 
Тот же кусок алюминия по-
падает в Германию по мо-
рю, - объясняет начальник 

участка Чуна-Тайшет-
Нижнеудинск Дми-
трий Ковальчук.

Говорит, после каж-
дой встречи Путина и 
Си Цзиньпина объемы 
поставок увеличивают-
ся. Расширяется и же-
лезная дорога. В конце 
года грузовая площад-
ка планирует приобре-
сти еще один тяжелый 
подъемный кран.

ОБРАЗЦОВЫЙ 
ЭНТУЗИАЗМ

Тайшет и его окрест-
ности - это стоящие 

повсюду вагоны, вагончики, 
полувагоны. Из них делали 
бы и дома, но зимой слиш-
ком холодно. Поэтому дома 
здесь обычные, кирпичные. 
По сути, весь город застрои-
ли железнодорожники. Есть, 
правда, небольшой квартал 
новостроек для сотрудников 
«Русала». Остальное - част-
ный сектор.

- Вон те дома я строил, и 
те тоже, и вот учебный центр 
для сотрудников, - показыва-
ет мне ветеран БАМа и быв-
ший главный инженер стан-
ции Тайшет Сергей Путилин.

Впервые Сергей Егорович 
оказался на БАМе в 79-м году 
на студенческой практике. 
Прокладывал дорогу ломом и 
шпалоподбойками. Окончил 
институт, вернулся в Тайшет 
инженером станции и остал-
ся здесь жить.

Говорит, что по работе он 

прошел пешком все тоннели 
магистрали. Если учесть, что 
ее длина со всеми мостами и 
тоннелями больше 4 тысяч 
километров, не самая лег-
кая прогулка. Жена Сергея 
Егоровича тоже 45 лет отда-
ла железной дороге, там же 
работают сын, дочка и зять.

Его товарищ Николай 
Самсонов тоже пенсионер, 
ветеран труда, почетный же-
лезнодорожник. Ему 73 года.

- Как работали? Да вот 
так: началась вьюга, садим-
ся на снегоочиститель и едем 
от станции Чуна 100 км до 
Вихоревки, чистим снег. 
Возвращаемся обратно, на-
чальник говорит: «Извини, 
Николай Васильевич, некем 
тебя заменить». Едем до стан-
ции Акульшет - еще 100 км, 
но в другую сторону. Заезжа-
ем на мебельную фабрику на 
станции Квиток, там чистим. 
Потом назад до Акульшета. 
Бригады рабочих меняются, 
а мы все те же. Едем до стан-
ции Топорок, а Квиток уже 
снегом замело. Возвращаем-
ся… Приезжаем на станцию 
Чуна, а уже трое суток про-
шло. Морозы под 50 градусов 
стояли. Печка топилась углем 
в этом снегоочистителе, мы 
из-за этого все чумазые были. 
Толком не спали. Вот вам и 
«энтузиазм»! Ну, мы народ 
привычный. Я ни о чем не 
жалею. Мы не верили, когда 
нам говорили, что БАМ - «до-
рога в никуда». Конечно, это 
все было не зря!
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Вокзал Тайшета чист и светел. Здесь даже 
приятно провести пару часов в ожидании поезда.

Народный музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-

Амурской магистрали 
«Комсомолка» собрала фотографии 

и воспоминания со всей страны на сайте
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Николай Самсонов 
всю жизнь посвятил БАМу.
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С чего 
начинается 
БАМ ЧАСТЬ 1

Вот уже 50 лет «Комсомольская правда» рассказы-
вает читателям про Байкало-Амурскую магистраль. Ведь 
газета была печатным органом комсомола и главным рупо-
ром комсомольской стройки. А сейчас в честь полувекового 
юбилея БАМа спецкор «КП» Григорий КУБАТЬЯН проедет 
через всю магистраль, чтобы посмотреть, что происходит 
с великим советским проектом.
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Россия хоть и самая 
большая страна в мире, 
но с теплыми морями у 
нас напряженка, Сочи 
и Ялты на всех не хва-
тает, в сезон там - давка. 
А русские душа и тело 
просят после северной 
зимы пляжа и фруктов. 
В Египет и Турцию за 
ними не налетаешься. 
Но теперь, кажется, по-
явится еще одна курорт-
ная Мекка - с теплым 
прибоем, черешней, 
арбузами и прочими 
летними радостями. 
Сел утром на поезд или 
в машину (если из Мо-
сквы), и вечером ты - у 
Азовского моря.

Целиком нашего.
Как выяснила «КП», 

у российских властей 
грандиозные планы - 
на самом верху состав-
лена толстенная Стра-
тегия развития всего 
Приазовья аж до 2040 
года. Журналисту «Ком-
сомолки» повезло пер-
вым узнать, где на Азове 
появятся десятки новых 
курортов, когда вернет-
ся осетровая (!) рыбалка 
и зачем нужен еще один 
Волгодон.

ТУРИЗМ: 
ИЗ ГРЯЗЕЙ В ЯХТЫ

Для пляжного отдыха 
уже практически при-
думали слоган: «Море 
семейного уюта». Азов - 
мелкий и теплый, поэ-
тому все 20 будущих ку-
рортов (смотрите карту) 
планируются под отдых 
родителей с детьми.

Причем уже расписа-
ны требования к ним:

� Не слишком дорого.
� С пляжами и здоро-

вой едой.
� Много активностей.
Судя по Стратегии, из 

туристического потен-
циала Азова собирают-
ся выжать все. Вот виды 
отдыха, которые будут 
прокачивать:

• пляжи (само собой),
• детские лагеря (их 

тут с советских времен 
немерено осталось),

• лечебные грязи,
• природный туризм 

(здесь полторы тысячи 
охраняемых природных 
территорий),

• яхтинг и так далее.

Под это дело уже 
практически придума-
ны турпрограммы. По-
ка без подробностей, 
но с интригующими на-
званиями: «Путь Петра 
Великого», «Дорогами 
казаков», «Великий 
Шелковый путь»...

Приазовье, по дан-
ным Стратегии, спо-
собно принять огром-
ную часть туристов 
России, и еще останет-
ся. 15 - 16 млн человек 
в год к 2040-му. При-
чем ставка делается не 
только на своих, но и на 
гостей из Белоруссии, 
Казахстана (это для на-
чала).

Самые большие ку-
рорты появятся возле:

� Мелитополя. Тут 
работают страусиная 
ферма, аквапарк, дель-
финарий, много досто-
примечательностей.

� Приморска. Здесь 
уникальная песчаная 
Обиточная коса, уходя-
щая в море на десятки 
километров.

� Мариуполя. Тут 
история, 7 охраняемых 

природных территорий. 
В планах - построить 
не только гостиницы у 
берега, но и яхтенную 
марину (самое глубокое 
место Азова - 14 метров 
- идеально для хожде-
ния под парусом).

� Бердянска. Тут го-
стиницы строят еще 
с дореволюционных 
времен. Плюсы города: 
рядом с дорогой, есть 
аэропорт и вокзал, своя 
минеральная вода и са-
натории с грязями.

� Ейска. На «старой» 
российской территории 
появится «рай для сер-
фингистов». Тут по-
строят все для удобно-
го катания на доске по 
волнам.

Но сначала предстоит 
много поработать…

КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ 
ПУСТЫНЮ 
ВМЕСТО ЧЕРНОЗЕМА

Еще советские курор-
ты при современной 
Украине «хаотично и 
бесконтрольно застро-
или» (в Стратегии так и 
написано). Остро необ-

ходима «модернизация 
электросетей, строи-
тельство водоснабже-
ния и отведения».

Другими словами, все 
лучшие для отдыха ме-
ста уже заняты чертте 
чем без нормальных 
коммуникаций. И с 
этим придется что-то 
делать…

- А нельзя поступить, 
как в Крыму, где со-
всем уж откровенный 
самострой заставляли 
снести? - спрашиваю 
одного из участников 
рабочей группы по раз-
работке Стратегии из 
администрации прези-
дента.

- Весь опыт борьбы с 
самозахватом исполь-
зуется, но на первый 
план выходит одна про-
блема: в Запорожской 
области остро не хвата-
ет воды. При этом сей-
час там все занимаются 
выращиванием ово-
щей, у каждого стоят 
теплицы. Вы знали, что 
каждый восьмой рос-
сийский овощ в 2022-м 
был из Запорожской и 

частично Херсонской 
области? А после пре-
кращения подачи воды 
из Каховского канала 
- дефицит воды для де-
сятков тысяч жителей. 
А раз воды нет - неза-
конно бурят скважи-
ны. Экологи говорят: 
подземная вода вообще 
может уйти и пресную 
заменит соленая.

- И что делать?
- В планах - строи-

тельство новых маги-
стральных водоводов, 
освоение запасов в пол-
ном объеме, поисковые 
работы.

Так как туризм и про-
мышленность в новых 
регионах пока замо-
рожены, сельское хо-
зяйство осталось тут 
основным заработком.

А еще 3 июня пре-
зидент РАН Красников 
отправил премьеру Ми-
шустину письмо, где 
предупредил об опас-
ности опустынивания 
новых регионов. При 
Украине в Приазовье 
срубили почти все леса, 
что привело к «деграда-

ции чернозема» и раз-
мыванию берегов рек.

Один из пунктов 
Стратегии: срочно на-
чать высаживать леса, 
прежде всего саженцы 
акаций, буквально сот-
нями тысяч деревьев.

Другой план: соеди-
нить Волгу и Дон допол-
нительным каналом, 
чтобы «перебросить 
часть стока» поближе. 
Но вот тут подробно-
стей совсем мало.

- Деревьев все равно 
надо ждать лет 10. А 
сейчас можно продви-
гать и вопрос, связан-
ный с каналами, - от-
метил источник.

ОСЕТРОВАЯ 
ПРОВИНЦИЯ

Примерно такой не-
официальный статус 
должен появиться у 
Приазовья, если сра-
ботает план по массо-
вому заселению моря 
осетрами. Посчитано, 
больше всего мальков в 
Азов выпускали в нача-
ле 1980-х. Это позволи-
ло еще в 90-м году вы-
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АЗОВСКОЕ
МОРЕ

ЧЕРНОЕ
МОРЕ

Симферополь

Краснодар

Новороссийск

Луганск

Донецк

Запорожье

Херсон

РЕСПУБЛИКА КРЫМ

ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Ростов-на-Дону

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Железнодорожные маршруты

Прибрежные 
территории 
100 км

Перспективные 
железнодорожные участки
Морские порты
Маршрут водных перевозок
Аэропорты

Туристические кластеры
Семейный туризм
Детский туризм 
Лечебно-оздоровительный туризм 
Культурно-исторические объекты

Круизный туризм и яхтинг

Пляжный туризм

Экологический туризм 

Сельский туризм 

Рыболовный туризмCпортивный водный туризм

ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОНЕЦКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА

ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

Мелитополь

Славянск-на-КубаниТемрюк
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МАКРОРЕГИОН

ПРИАЗОВЬЯ

ТУРИСТИЧЕСКИЕ КЛАСТЕРЫ

Е-58 на участке 
Мелитополь - 
Бердянск - 
Мариуполь - 
Таганрог - 
Ростов-на-Дону

Е-97 на участке 
Новороссийск - Тамань - 
Феодосия - Джанкой

Автодорога 
Джанкой - Мелитополь

М-4 (Е-115) на участке 
Ростов-на-Дону - Краснодар -
Новороссийск
(дополнительные дороги
Краснодар - Славянск-
на-Кубани - Тамань)

Феодосия

Тамань

Азовское 
кольцо

      На Азовском море       появятся 20 новых курортовСпецкор 
«Комсомолки» 

первым увидел, 
каким будет 

развитие новых 
прибрежных 
территорий 

страны.
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лавливать тут тысячу 
тонн ценной рыбы.

Но все это быстро и 
благополучно захирело, 
так как ни Украина, ни 
Россия не хотели тра-
титься на новых маль-
ков.

По Стратегии раз-
вития Приазовья, все 
бывшие советские за-
воды по их разведению 
должны быть реаними-
рованы. Поначалу пла-
нируется вернуть темпы 
по заселению 80-го го-
да, а в перспективе удво-
ить число выпускаемых 
мальков.

Процесс, понятное 
дело, небыстрый. В 
лучшем случае на воз-
вращение былого осетра 
понадобится 10 - 15 лет. 
И, как надеются специ-
алисты, можно будет 
промышленным спо-
собом вылавливать по 
1000 - 1500 тонн осетра 
в год. Это примерно 25% 
от нынешнего годового 
производства осетровых 
в России.

О любительской ры-
балке в программе не 
сказано - она, по меркам 
реального промысла, в 
пределах статистиче-
ской погрешности. Но, 
может, и ее разрешат.

НО СНАЧАЛА НАДО 
ПОБЕДИТЬ МЕДУЗ…

Увы, как и в случае с 
туризмом, чтобы сде-
лать одно, надо снача-
ла сделать другое. От 
вырубок у малых рек 
начали разрушаться 
берега, в море пошло 
меньше пресной воды. 
И оно стало солонее. 
Нормальный уровень 
солености для Азова - 
11%. В 2023 году ученые 
намерили 15%.

- Из-за этого в море 
расплодились медузы. 
А у медуз и осетрового 
малька одна и та же кор-
мовая база. Получается, 
медузы не только пуга-
ют «кисельными берега-
ми» туристов и детей, но 
и не дают развиваться 
малькам, - рассказали 
«КП».

Ну а борьба с осолоне-
нием моря примерно та-
кая же, как и с опусты-
ниванием Запорожья.

- Что с медузами-то 
делать? - спрашиваю я.

- Во всем мире с ме-
дузами борются с боль-
шим трудом. Утилиза-

ция их или переработка 
в порошок, который 
можно добавлять в корм 
скоту, стоят дорого, а 
выработка мизерная. 
С сотни медуз получим 
щепотку порошка. И мы 
опять возвращаемся к 
рекам и необходимости 
опреснить море, - отве-
тил соавтор Стратегии.

КОЛЬЦЕВАЯ ДОРОГА
Новые территории, 

судя по всему, будут 
осваивать примерно так 
же, как интегрировали 
Крым и готовились к 
Олимпиаде в Сочи.

Во-первых, Стратегия 
допускает создание го-
скорпорации, которая 
централизованно зай-
мется мегапроектами на 
новых территориях.

Во-вторых, в север-
ном Приазовье появятся 
свои аналоги федераль-
ных монополий. К при-
меру, пассажирскими 
перевозками займутся 
«Железные дороги Но-
вороссии». Напомним, 
в Крыму тоже свои же-
лезные дороги, для ко-
торых нельзя купить би-
лет на сайте РЖД.

А самым масштаб-
ным инфраструктурным 
проектом может стать 
4-полосная кольцевая 
дорога вокруг Азовско-
го моря. В Стратегии 
прямо написано, что у 
побережья скоростных 
трасс фактически нет - 
единственный участок 
соединяет Таганрог и 
Приморск (недалеко 
от Бердянска). В осталь-
ных местах только мест-

ные проезды, ведущие к 
поселениям от больших 
дорог в стороне.

Заработать кольцевая 
дорога должна в 2028 го-
ду. Судя по карте, часть 
магистрали уже готова, 
со стороны «старых» ре-
гионов это платные до-
роги М-4 «Дон», «Тав-
рида», Крымский мост. 
Сухопутный маршрут в 
Крым отремонтировали 
еще в 2023-м.

В администрации 
президента «КП» рас-
сказали, что в команде 
вице-премьера Марата 
Хуснуллина уже исполь-
зуют наработки приа-
зовской Стратегии. В 
принципе ничего удиви-
тельного, так как имен-
но он в правительстве 
курирует все стройки и 
восстановление новых 
регионов. А сама Стра-
тегия разработана по 
поручению Владимира 
Путина и практически 
получила официальный 
статус, после того как ее 
представили президен-
ту на выставке проектов 
Агентства стратегиче-
ских инициатив.

СКОЛЬКО ВСЕ 
ЭТО БУДЕТ СТОИТЬ?

Точная стоимость 
Стратегии зависит от то-
го, как в Приазовье пой-
дут инвестиции. Напри-
мер, если до 2030 года 
получится вложить в ре-
гион 2,7 трлн рублей, то 
валовой региональный 
продукт подскочит до 
5,7 трлн рублей! То есть 
на каждый вложенный 
рубль мы будем иметь 

два. Дальше - больше: 
если с 2030-го по 2040-й 
бизнес и государство со-
вместно вложат еще 5 - 6 
трлн рублей, то выхлоп 
от местной экономики 
вырастет до 15,5 трлн 
рублей. На каждый 
рубль инвестиций по-
лучим уже три.

Но это все планы. А 
пока идет спецопера-
ция, частный бизнес 

осторожничает заходить 
на новые территории. 
Да, льготы создаются, 
но риски тоже высоки. 
Местные власти отчи-
тываются о негосудар-
ственных инвестици-
ях, переваливших за 
50 млрд рублей. Но по 
сравнению с 2,7 трлн 
это не так много.

- Вера приходит с по-
бедой, - заметил соавтор 
Стратегии.

Плюс надо прове-
сти инвентаризацию 
всей госсобственно-
сти. До сих пор многие 
номинально муници-
пальные руководители 
чего-нибудь государ-
ственного восприни-
мают вверенные им ак-
тивы как свою личную 
вотчину. И границы у 
этого хозяйства доволь-
но условные.

В Стратегии упо-
минаются «зеленые», 
«синие», «социальные» 
облигации. Как мне 
объяснили, это будут 
ценные бумаги с гос-
гарантией, от продажи 
которых власти смогут 
финансировать инфра-
структурные проекты. 

«Синие» облигации - 
это морские проекты, 
«зеленые» - аграрные...

А ЧЕРЕШНЯ 
И ПОМИДОРЫ - 
УЖЕ СЕЙЧАС

Если туризма и рыбал-
ки нам еще надо подо-
ждать, то вот ягоды и 
овощи из новых регио-
нов окажутся на столах 
уже этим летом.

В июне в Москву 
привезут первые пар-
тии знаменитой мели-
топольской черешни. 
В этом году прогнози-
руется урожай больше, 
чем в 2023-м. Год назад 
за пределы Запорожья 
вывезли 2 тысячи тонн 
черешни, но затяжные 
дожди и приморозки 
во время цветения тог-
да ударили по аграриям. 
Примерно как в этом 
году досталось яблоч-
никам.

В 2023-м одно Запо-
рожье отправило в Мо-
скву, Питер и Свердлов-
скую область 50 тысяч 
тонн овощей. А потен-
циал области - 500 тысяч 
тонн! Потому этим ле-
том ждут роста поставок.

Мекка
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На Азове уже сегодня 
можно найти  

любой вид отдыха.  
Что же будет,  

когда им займутся 
умелые руки?

Россия построит великий мост 
на Сахалин: реально ли соединить 

суровый остров с материком, сколько это 
будет стоить и можно ли сравнить этот грандиозный 

проект с Крымским мостом, читайте на сайте KP.RU

      На Азовском море       появятся 20 новых курортов
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Андрей АБРАМОВ

...Оранжевый «КамАЗ» несется по 
трассе. Съемку ведет водитель другой 
фуры. Когда он равняется с кабиной 
коллеги, в кадр попадает удивитель-
ное: на руле лишь запястья шофера. 
Он вцепился в телефон и дико коло-
тит пальцами по экрану. Этот процесс 
называется «тапать» - от английского 
to tap, «нажимать».

На дисплее - пухлощекий мультяш-
ный хомяк. Главный герой игры, по 
которой сходит с ума весь мир. На-
зывается она Hamster Kombat - «Битва 
хомяков».

Шел недавно мимо детской пло-
щадки - тишина. Дети тапают хомяка.

Пишет одноклассник, с которым 
не виделись 12 лет.

«Привет! Регистрируйся в хомяке, 
мне за это монеты дадут!»

А вот и сообщение от контакта 
«Олечка Красотка из Клуба». Ну, 
думаю, сдалась! Сама инициативу 
проявляет.

«Играй со мной, стань генеральным 
директором биржи. Заходи в хомяка!»

И ссылка.
Хомячье ты отродье, Оля, а не кра-

сотка.

БИРЖА ПОД ВИДОМ 
ТАМАГОЧИ

«Битве хомяков» всего пару меся-
цев. А в нее уже играют 150 миллио-
нов человек во всем мире.

Смысл до отвращения прост. За-
пускается «Хомяк» прямо в Telegram. 
В центре экрана грызун, а над ним - 
число заработанных монет. И хотя 
похоже на тамагочи, все олицетворяет 
собой некую биржу.

Собственно, в этом и есть концеп-
ция игры - ты эволюционируешь из 
хомяка (на криптовалютном сленге - 
неопытный, наивный новичок) до 
солидного директора криптобиржи 
и при этом виртуально богатеешь.

Каждое нажатие на экран прино-
сит монетку. Набрал 5000 - перешел 
на следующий уровень, где нужно 
набрать уже 15 000. И так далее. Хо-
мячара матереет, у него появляются 
брючки, пиджачок, галстучек.

И чем дальше, тем дороже стоит 
нажатие - за него дают уже две, три, 
четыре монеты.

Хомячья лихорадка шествует по 
планете, и вот уже очумелые ручки 
мастерят конструкции, которые за 
игрока нажимают на экран. Простей-
шие искусственные пальцы, которые 
по принципу отбойного молотка ко-
лотят по хомяку. В интернете такая 
конструкция стоит пару тысяч рублей. 
Окупится? Не факт.

- С точки зрения игры это идеаль-

ный продукт! - при-
знает маркетолог 
Валерия Павлова. - 
Помните, лет 10 - 15 
назад сидели в «Счаст-
ливом фермере», где нужно 
было держать корову и сажать уро-
жай? И приглашали друг друга, чтобы 
тут заработать внутриигровую валюту. 
Но там игрок мог видеть результат 
своего развития - виртуальная ферма, 
урожай. А тут - просто монетки.

ЧТО-ТО НА ЯЗЫКЕ МАВРОДИ
Помню, когда Мавроди воскрешал 

«МММ» и его таскали по ток-шоу, он 
говорил нечто вроде: «Не обещаю, 
что в этот раз все получится и все за-
работают, но попробуйте».

История с хомяком до боли напо-
минает мне ту историю.

Кто стоит за игрой - неизвестно, 
указано лишь, что компания из США. 
При этом сайт игры (незамысловатый 

ресурс из одной страницы) 
зарегистрирован в России.

Анонимы обещают ли-
стинг. Это процедура допу-

ска ценных бумаг или крип-
товалют к биржевым торгам. 

Создатели грызуна манят тем, что 
скоро запустят свою криптовалюту. 
Но при этом - внимание! - игрокам 
никто ничего конкретного не обещал. 
Есть только расплывчатая фраза из 
соцсетей - «участники получат воз-
награждение».

Возможно, им дадут сумму в крип-
товалюте, эквивалентную количеству 
монет, полученных в игре.

А может, сумма выданной игроку 
крипты будет зависеть от уровня, до 
которого он прокачает хомяка.

А еще может быть, что никому и 
ничего не дадут. Условий же никто 
не знает! Все просто долбят хомяка, 
не приходя в сознание.

И это не единственная такая игра. 
Просто она выстрелила.

В ЧЕМ ПОДВОХ
Чуть раньше по-

явилась игрушка 
Notcoin. Правила 
точь-в-точь. Толь-
ко вместо грызуна 
в центре экрана - 
монетка. Компа-
ния действительно 
провела листинг и 
запустила на крип-
тобиржах 100 млрд 
монет - именно на-
столько натапали 
игроки. Одна монета 
стоила 0,012 бакса - 
примерно 1 рубль.

Игрокам дали по 
одной криптовалют-
ной монете за каж-
дые 1000 настукан-
ных. То есть если на 
счету был миллион - 
осталась 1000 рублей.

Но чтобы их выве-
сти со счета, нужно 

завести криптокошелек. Продать 
через биржу монеты, заплатить ко-
миссию, конвертировать доллары в 
рубли... Немалая доля «состояния» 
по дороге уйдет на комиссии, опла-
ту переводов и прочие расходы. То 
есть затраты времени, мягко гово-
ря, несопоставимы с теми деньгами, 
которые за этот же период можно 
заработать пусть даже и грузчиком. 
Хотя тапать, конечно, легче.

- Думаю, крипта хомяка будет 
чуть дороже, чем Notcoin, потому 
что ажиотаж выше. При условии, 
что она все же дойдет до биржи. Чем 
выше интерес к криптовалюте, тем 
выше цена, - говорит криптовалют-
ный аналитик Влад Мартынов. - Но 
такие криптовалюты, как от созда-
телей «Хомяка», относят к когорте 
«мемных» - шуточных. Их на бирже 
много. Есть названная в честь До-
нальда Трампа, пород собак корги и 
сиба-ину. Обычно они стоят меньше 
цента. Ведь за ними нет реального 
бизнеса, как за многими другими 
криптовалютами. Когда такая мем-
ная криптовалюта появляется, на 
бирже к ней есть интерес. Те, кто 
знает законы рынка, может наспе-
кулировать немного прибыли. Но 
буквально в первый месяц-два. По-
том валюта обесценивается.

Вот как это работает. Допустим, 
миллионам игроков в Hamster 
Combat действительно выдали крип-
ту. Им ее нужно продать. Продавцы 
ломанутся со своими монетами на 
биржи. Предложение будет огром-
ным, а спрос - явно ниже. Что проис-
ходит с товаром, когда предложение 
сильно выше спроса? Правильно, 
цена падает, и мечта о богатстве от-
правляется хомяку под хвост.

А маркетолог Валерия Павлова 
призывает всех, кто запускал хомя-
ка, усилить цифровую гигиену:

- Создатели собрали многомил-
лионную базу людей, которые ищут 
легкий способ обогатиться и готовы 
поверить, что кто-то за их стучания 
по экрану готов заплатить. Что делать 
с такой базой? Можно использовать, 
чтобы затем создать новый проект, 
который попросит вложить в него 
деньги. А еще можно продать базу 
с игроками другим компаниям. И 
необязательно «чистоплотным». Так 
что, если после «Хомяка» вам начнут
приходить в Telegram сообщения от 
незнакомцев с рекламой и какими-
то ссылками, не советую открывать.

Психолог
Наталья МАЛЫШЕВА:

- Подобные явления напоми-
нают стихию. Ими все резко 
начинают интересоваться, но 
надолго такие они не задержи-
ваются. «Хомяк» уйдет, когда 
люди поймут, что игра не при-
носит реальных денег. Помни-
те, как начинались криптова-
люты? Люди строили фермы 
для майнинга (добычи биткои-
нов.  - Ред.). А когда поняли, 
что заработать на этом очень 
сложно, бум закончился.

Человек всегда ищет легких 
денег, халява привлекает. А уж 

тем более современных детей. 
Многие из них заточены на ма-
териальные блага.

Чтобы переключить внима-
ние ребенка, нужно использо-
вать метод подмены  - на что-
то более интересное. Берите 
его за руку и ведите гулять. 
Ограничьте время пребывания 
в телефоне, удалите приложе-
ние или заблокируйте. А чтобы 
не было скандалов и истерик, 
нужно не просто запрещать, 
а объяснять ребенку. Говори-
те как со взрослым. Это игра 

просто отнимает твое время. 
Давай лучше тратить его на что-
то более продуктивно. И обя-
зательно дать пример. Напри-
мер, давай ты научишься вязать 
крючком, сделаешь игрушку, 
и мы ее продадим. И, получив 
даже минимальные деньги, ре-
бенок поймет, что настоящий 
труд гораздо эффективнее.

Если взрослый человек игра-
ет в «Хомяка», то напомните 
ему (или себе, если этот чело-
век - вы. - Ред.), что бесплатный 
сыр бывает только в мышелов-

ке. Время  - деньги. Стоит ли 
эта игра тех денег, которые ты 
якобы сейчас зарабатываешь, 
нажимая на экран? Если нет, 
тогда зачем ты это делаешь? 
Подойдет то же объяснение, 
что и для курильщика. Сколько 
денег ты тратишь в месяц на 
сигареты? А в год? Это реаль-
но работает  - жадный ну или 
практичный человек реально 
задумывается, может бросить. 
Так и вы посчитайте, сколько 
тратите на телефон без гаран-
тии результата.

Эй, хомяк, 
ты слишком 
долго тапал!
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Так 
выглядит 

интерфейс 
игры: 

жмешь 
на грызуна - 
получаешь 
монетки.

Игра в смартфоне захватила 
умы и пальцы миллионов. 

Все потому, что обещает сделать 
людей богатыми. Но сделает ли?

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Бросать игру нужно, как курение

«Хомяк» 
стал вирусным, 
и многие верят, 
что это сулит 

богатства. И тапают 
при любой удобной 

возможности.
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ЕГЭ ругают часто. Главные пре-
тензии - зашкаливающий уровень 
стресса у детей и родителей. Завалил - 
забудь про поступление на бюджет. 
Можно, конечно, поискать регио-
нальный вуз или пойти на платное, но 
это все равно крушение надежд. Плюс 
унизительные обыски перед каждым 
экзаменом (в нынешнюю кампанию 
раздевание девушек - в топе сканда-
лов). Еще ругают за то, что ради на-
таскивания на ЕГЭ в 10 - 11-х классах 
забивают на остальные предметы. И 
что родители вынуждены бешеные 
деньги тратить на репетиторов, пото-
му что в школьной программе - одно, 
а в заданиях экзаменов - другое.

Когда ругают Единый, чаще всего 
звучит призыв - а давайте вернемся к 
старой советской системе. Мол, рань-
ше и знания в школе крепкие давали, 
и мыслить учили, и на экзаменах оце-
нивали не только правильные ответы 
или решения, но и умение рассуждать, 
анализировать. Может, и правда - айда 
назад, в СССР?

- Хорошо, давайте представим та-
кой поворот. Сейчас в ЕГЭ два обя-
зательных экзамена плюс экзамены 
по выбору. А в советской школе вы-
пускники сдавали по семь-восемь в 
школе плюс вступительные в вузе. 
Это что - более гуманно? - рассуждал в 
эфире Радио «Комсомольская правда»  
(97,2 FM) заведующий лаборатори-
ей медиакоммуникаций в образовании 
Высшей школы экономики Александр 
Милкус.

По его словам, советские экзамены 
не являлись объективным критерием 

оценки знаний, поскольку пятерки 
выпускника столичного математиче-
ского лицея и выпускника поселковой 
школы были разные. И уровень зна-
ний разный, поэтому ребята из про-
винции часто не тянули поступление 
в престижные вузы. ЕГЭ же все сдают 
одинаково - что в Москве, что в глу-
бинке. 90 баллов что в Магнитогор-
ске, что в поселке Михайловка, что в 
Санкт-Петербурге «весят» одинаково. 
Если уж сдал на них, сможешь учить-
ся, откуда бы ни был родом.

Ну и вспомним такой момент: чтобы 
поступить из провинции в столичный 
вуз, нужно было приехать на вступи-
тельные экзамены, тратиться на про-
езд, жилье в Москве. Сейчас, когда 
зарплаты в столице и глубинке очень 

разные, это может стать неподъемным 
для семей из регионов.

- Поступать в несколько вузов одно-
временно, как сейчас, раньше было 
невозможно, - напоминает эксперт. - 
Если институты и университеты будут 
сами набирать «своего» абитуриента, 
мы не знаем сложность этих экзаме-
нов. Кто-то занизит планку, а кто-то 
повысит ее. Наконец, вспомним, что 
до появления ЕГЭ вузы брали деньги с 
абитуриентов за то, чтобы подготовить 
их для сдачи вступительных экзаменов, 
которые сами же и разработали. Речь о 
подготовительных курсах для выпуск-
ников. Уж не говоря о чудовищной 
коррупционной составляющей - когда, 
например, «репетировали» поступаю-
щих члены приемной комиссии…

Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

В Госдуме снова возникли идеи об от-
мене Единого госэкзамена. Депутаты 
от оппозиционных партий выдвигают 
такие инициативы на регулярной осно-
ве, примерно раз в год. Есть подозре-
ние, что в основном ради привлечения 
внимания избирателей. Ведь и прави-
тельство, и профильные министерства 
всегда твердо законопроекты отклоня-
ли: на данный момент альтернативы 
нынешней итоговой аттестации не 
существует. Но бурления и среди народ-
ных избранников, и среди значительной 
части общества продолжаются. Вдруг 
критическая масса будет преодолена?! 
Все-таки к разговорам о сложностях 
ЕГЭ подключился даже президент. Не-
ужели действительно альтернативы 
нет? Попробуем разобраться.

Если не ЕГЭ, то что?
Какие есть альтернативные 
варианты выпускных 
и вступительных 
экзаменов.

Обсуждая возможные переме-
ны, эксперты также отмечают: 
нельзя менять резко. Ведь ЕГЭ 
уже стал частью системы обра-
зования, сотни тысяч школьников 
включены в подготовку к про-
ведению, поэтому просто взять 
и отменить его в один момент - 
значит нанести серьезный вред 
детям. 

Кроме того, ЕГЭ сам по себе - 
это способ проверки знаний. Зна-
ния дают в школах учителя, и тут 

большое поле для перемен: сколь-
ко говорится про нехватку пред-
метников, про низкие зарплаты. 
Про то, что учителя вынуждены 
брать дополнительные ставки и 
вместо 18 часов вкалывать и 36, 
и даже больше, доводя себя до 
эмоционального выгорания. 

Возможно, если удастся нала-
дить образовательный процесс 
так, чтобы это устраивало обще-
ство, тогда и ЕГЭ перестанет быть 
столь сильным раздражителем.

 � ВМЕСТО ВЫВОДА
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Питерский учитель информатики и 
известный блогер Михаил Богданов 
в своем тг-канале настаивает на се-
рьезных переменах. При этом счи-
тает важным сохранить богатейший 
массив методических материалов, 
накопленный за годы существова-
ния ЕГЭ, мощную инфраструктуру 
и организационный опыт. 

Михаил предлагает вернуть шко-
лам право проводить выпускные 
экзамены - по федеральным стан-
дартам, с независимыми специали-
стами в комиссиях, апелляциями. 
И аттестаты выдавать по результа-
там этих экзаменов. Тогда школам 
не придется подстраивать учебный 
процесс в выпускных классах под 
задачу сдать ЕГЭ.

А вступительную кампанию раз-
делить на массовые сертификацион-
ные экзамены (как бы ЕГЭ) и специ-
альные (те самые дополнительные 
испытания на отдельных направле-
ниях профессиональной подготов-
ки). При этом массовая часть должна 
быть добровольной, с возможностью 
удаленного участия в конкурсе, как 
сейчас. Сертификаты эти учитывать 
при поступлении в вузы и колледжи 
(ОГЭ при таком раскладе вообще 
не нужны). Сдавать экзамены пред-
лагается в любое время года в сети 
«Центров проведения вступительных 
испытаний» («ЦПВИ»), перепро-
филировав под них инфраструктуру 
ЕГЭ. Для поступающих нужно будет 
выработать единые и прозрачные 
требования и корректировать их 
каждые пять лет с учетом запросов 
общества и экономики.

И что же, оставить все 
как есть? Бывший министр 
образования Андрей Фур-
сенко (ныне помощник 
Президента РФ) считает, 
что отказываться от ЕГЭ 
нет оснований, потому 
что «никто ничего друго-
го предложить не может». 
Да, признал он, эксцессы 
на ЕГЭ есть, с ними надо 
разбираться, их надо лик-
видировать. Но разве не бы-
ло эксцессов до ЕГЭ? Этот 
формат ведь придумали как 
раз потому, что были недо-
вольны тем, что было.

- ЕГЭ нужно совершен-
ствовать, - уверен и Алек-
сандр Милкус. - И в пер-
вую очередь нужно идти по 
пути, который предлагал 
президент совсем недав-
но - разрешить пересдачи.

В этом году первый шаг 
сделали - позволили пере-
сдать один предмет. Но с 
условием: результаты пер-
вой попытки аннулируют-
ся. Это не совсем честно. 
Ведь проблема не в том, 
что ЕГЭ сложный, а в том, 
что это всего лишь один 
шанс, и это заставляет ре-

бят нервничать. Всякое бы-
вает: плохо спал перед эк-
заменом, перенервничал… 
Почему дети не могут пере-
сдать тот или иной предмет 
через две недели или через 
месяц?

- Я понимаю, почему 
против этого сопротивля-
ются. ЕГЭ организуют за 
счет бюджетов регионов. 
У регионов денег и че-

ловеческих ресурсов для 
многократной пересдачи 
нет, - говорит Александр 
Милкус. - Тогда давайте 
перейдем на федеральный 
уровень. Если мы так пере-
живаем за психику моло-
дых людей (и правильно 
делаем!), давайте создадим 
выпускникам комфортные 
условия для сдачи экзаме-
на.

Первая в мире детская книга о соционике, написанная в форме увлека-
тельной сказки известным специалистом в этой сфере Олесей Мироновой. 
Соционика - это область психологии, которая учит разбираться в людях и 
понимать их. И юный герой, впервые в жизни попав в невиданные приклю-
чения, узнает о том, насколько разными бывают люди, как по-разному они 
живут и поступают. Учится настоящей жизни, побеждая сказочных врагов и 
спасая сказочных друзей. «Повелитель Долины Мечтателей» - сказка - под-
сказка о том, как строить хорошие отношения и беречь дружбу.
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«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Повелитель Долины Мечтателей

Назад, в СССР

Переформатировать

Оставить, разрешив пересдачи

Не рубите сгоряча!

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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Настоящий квас - продукт 
молочного брожения, то есть 
должен быть изготовлен из 
ржаного и ячменного солода. 
Раньше в деревнях у каждой 
семьи был свой рецепт кваса. 
Кто-то ставил его на ржаном 
хлебе, кто-то смешивал. Кто-
то готовил овсяный квас. С 
медом или изюмом. Рецептов 
было великое множество.

Квас бодрит и нормали-
зует обменные процессы в 
организме. Считается, что хо-
рошо влияет на потенцию, 
доказано, что укрепляет мы-
шечную силу. И, как всякий 
продукт брожения, регулиру-
ет деятельность желудочно-
кишечного тракта, препят-
ствует размножению вредных 
и болезнетворных микробов.

Правда, все же не без ми-
нусов: из-за активных молоч-
ной и фруктовых кислот его 
не стоит употреблять людям с 
гастритом и язвенной болез-
нью. И не только в моменты 
обострения, но и ремиссии - 
он может спровоцировать 
обострение, вызовет изжогу 
и дискомфорт.

Также противопоказан квас 
людям с болезнями печени 
и желчных путей, камнями в 
желчном пузыре. Аккуратно 
его нужно принимать при бо-
лезнях почек и мочекаменной 

болезни. Квас может вызвать 
дискомфорт у людей с болез-
нями кишечника, колитом или 
энтеритом.

Ну и все же он очень сла-
бо, но алкогольный (в зави-
симости от сорта и степени 
брожения может содержать 
от 0,7% до 2,6%). Поэтому не 
стоит его пить беременным, 
кормящим женщинам, детям 
и тем, кто собирается сразу 
сесть за руль  - опьянения и 
не почувствуете, но тестер 
может уловить.

Анна КУКАРЦЕВА

Есть три извечных вопроса: кто вино-
ват, что делать и на чем готовить окрош-
ку - на квасе или кефире. Споры в рядах 
любителей окрошки идут непримири-
мые. Каждый поклонник летнего супа 
считает именно свой рецепт единствен-
но правильным. Поэтому мы решили 

посмотреть, что полезнее. И спросили 
об этом диетолога Людмилу Денисенко.

- И у кваса, и у кефира есть свои плюсы 
и минусы, - говорит наш эксперт. - Но 
самое главное, что они оба созданы в 
процессе ферментации, а стало быть по-
лезны для кишечника и его микрофлоры.

А микрофлора, как говорят в послед-
нее время ученые, способна не только 
иммунитету помогать, но и генериро-
вать гормоны радости - серотонин и до-
фамин. 

Вот какие плюсы и минусы есть в раз-
ных наполнителях для окрошки.

 � КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

И в стране березового ситца не готовят ничего вкусней
Наш лирический корреспондент 
представил, как бы восхваляли 
русскую окрошку 

великие поэты XX века.

   Павел КЛОКОВ,   

   спецкор «КП»   

Владимир ВЫСОЦКИЙ
Я не люблю говядину в окрошке
И потому я мясо не куплю.
Я не люблю, когда глазки 

в картошке
И квас густой, подобно киселю.
 
Я не стремлюсь по жизни 

в кулинары
И, как поем, не трогаю весы.
Я не люблю горчицу и кальмары.
И кровяной дешевой колбасы.
 
Могу дойти от ярости до точки,
Когда укропа и петрушки нет
И в миске слишком мелкие кусочки,
Как будто я ребенок пяти лет.
 
Я не терплю в окрошке майонеза -
Его полезность сводится к нулю.
И буду впредь я твердым, 

как железо,
И это все уже не полюблю.

Корней ЧУКОВСКИЙ
Лук и две картошки
Плавали в окрошке.
А еще редис
Сердцевинкой вниз.
А еще петрушечка,
Милочка и душечка.
Хрен потертый, пряный.
Зелень со сметаной.
Колбаса с горчицей.
Сельдерей с корицей.
 
Вдруг вошел на кухню,
Пыла не тая,
Собственник квартиры,
То есть - я.
Я рычу, я мычу,
Ложкой весело стучу:
«Подождите, 
Я вас разом,
Я вас мигом проглочу!
Даже свежий укроп 
Не помилую!»

Борис ПАСТЕРНАК
Когда я был навеселе,
Ну так, немножко,
Стояла миска на столе,
А в ней окрошка.
 
Редис, кусочки огурца,
Чуть-чуть фасоли,
Укроп, сметана, два яйца,
Щепотка соли.
 
На миску эту полчаса
Смотрел уныло
И думал: «Где же колбаса?
Жена забыла».

Сергей ЕСЕНИН
 Где же ты сейчас, 

моя окрошка?
У меня в деревне тишь да гладь.
Пишут мне, 

что ты опять немножко
В магазинах стала дорожать.
 
Без тебя так долго 

время длится.
Ты же знаешь, в шорохе теней
И в стране березового ситца
Не готовят ничего вкусней.
 
Ты платок от горести 

не тискай.
Я приеду 

Транспортным кольцом.
Только будь, пожалуйста, 

с редиской
И вкрутую сваренным яйцом.

Владимир МАЯКОВСКИЙ
Летом на даче
готовим чудо -
такое, чтоб челюсти 
все отвисли.
Все потому, что окрошка -
не блюдо,
это венец кулинарной мысли!
 
Рабочий тащит
суровое бремя.
И корабли бороздят океаны.
Катится мальчик.
А мы в это время
суем в тарелку ложку сметаны.
 
Картофель, лук
и говяжья мякоть.
Еще редис и графинчик с полки.
От удовольствия хочется
крякать!
И стих написать 
для «Комсомолки»!
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Диетолог назвала плюсы 
и минусы разных «бульонов» 

для главного летнего супа.

Здоровье

Кефир получается в ре-
зультате сквашивания мо-
лока кефирными грибками 
(полезными для здоровья 
человека микроорганизма-
ми). Как и любой другой 
кисломолочный продукт, 
кефир регулирует деятель-
ность желудочно-кишечного 
тракта. А также улучшает 
обмен веществ, поднимает 
тонус организма, благопри-
ятно влияет на сердечно-
сосудистую систему.

- Эти прекрасные свой-
ства объясняются наличием 

молочной кислоты, витами-
нов, свободных аминокис-
лот, различных сахаров и 
микроэлементов,  - пояс-
няет Людмила Денисенко.

Многие женщины хоть 
раз в жизни садились на 
кефирную диету или как 
минимум заменяли им 
ужин. И результат дей-
ствительно есть  - благо-
даря воздействию на ЖКТ, 

нормализации его работы 
может уйти несколько лиш-
них кило. И иммунитет укре-
пляется.

В кефире содержатся 
еще и витамины - А, который 
полезен для зрения. Осо-
бенно хорошо он усваива-
ется в сочетании с жиром, 
поэтому и не рекомендуют 
обезжиренную в ноль кис-
ломолочку. Еще в нем ви-
тамин D, необходимый для 
усвоения кальция и фосфо-
ра в организме. В идеале 
кефир, который вы пьете, 
должен иметь комнатную 
температуру.

Минусы: кефир не реко-
мендуется тем, у кого по-
вышена кислотность желу-
дочного сока. Ну и не всем 
нравится кислый привкус.

Кстати, окрошка на ай-
ране или тане получается 
даже вкуснее, чем на кефи-
ре. Попробуйте, любители 
беленькой окрошки!
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ГЛАС НАРОДА

А ВЫ НА ЧЕМ 
ГОТОВИТЕ?
Мы задали вопрос о том, какая 
окрошка более «правильная»,
в группах «Комсомолки» 
в различных соцсетях. 
Вот какие результаты 
получили.

В опросе приняли участие 
10,4 тысячи человек.

На квасе

На кефире
Не люблю 
окрошку

На майонезе 
с водой

Другое

21 17
6
4

%

ВМЕСТО ИТОГОВ

ЭЛИКСИР ДЛЯ ХУДЕЮЩИХДЛЯ МУЖСКОЙ СИЛЫ

Дмитрий МИХАЙЛИН, «Русские репортеры»

� Окрошка - это холодный суп ИЗ зелени. Не С, 
а ИЗ. Главный ингредиент окрошки - зелень. Зеле-
ный лук, укроп, петрушка и - кинза. Как ни странно, 
кинза там прям очень к месту. Это все не только 
порезать, но и слегка помять, чтобы дало сок. Еще 
раз: не «добавить зелень», а чтобы зелени было 
минимум треть объема.

� Все остальные ингредиенты выполняют вспо-
могательную функцию. Картошка дает густоту, мясо 
(допускается колбаса и даже рыба) - дополнительный 
вкус и нажористость, редиска подостряет, яйцо унеж-
няет, огурец освежает. Но не более того. Проведите 
эксперимент. Приготовьте окрошку без любого из 
этих ингредиентов, но с достаточным количеством 
зелени - и вы удивитесь, как перевернется мир.

� Окрошки без горчицы не бывает. Без горчицы - 
это салат, разбавленный квасом. Но при наличии 
горчицы даже неудачный магазинный квас не сможет 
испортить праздник. Допускается хрен, но все же 
лучше горчица.

� Окрошка - это холодный суп с квасом. Обсуж-
дение других жидкостей считаю необходимым за-
претить законодательно, как преступление против 
человечности.

� Окрошка - то редкое блюдо, которое ни один 
великий шеф-повар не может приготовить лучше 
вас. Я не знаю, как это работает,  - предполагаю 
магию, но есть блюда, которые при личном контак-
те по определению лучше, чем за деньги, - кроме 
окрошки, еще борщ и пироги.

Если вы не согласны хотя бы с одним из пунктов 
Катехизиса любителя окрошки, то даже и не бери-
тесь - не ваше это.

 � ЧУВСТВО ВКУСА

Катехизис любителя окрошки

- Сама по себе окрошка  - это отличное сочетание 
продуктов. Даже вареная картошка его не портит, хо-
тя ее стоит класть поменьше. Правда, колбасу все же 
лучше заменить отварным мясом,  - рекомендует дие-
толог Людмила Денисенко.  - Для более насыщенного 
вкуса - говядина (кто-то добавляет отварной язык). Для 
худеющих - отварная куриная грудка. Мнения и рецепты от читателей «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

Битва лета:

Квас против кефира
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Ярослав КОРОБАТОВ

Оригиналы би-
блейских книг до нас 
не дошли. Евангелие 
от Марка (считается, 
что оно было создано 
первым) или Иоанна 
(оно замыкает цикл) 
были написаны на 
листах папируса. Это 
писчий материал, 
сделанный из листьев 
тростника. Его от-
крыли египтяне при-
мерно в третьем ты-
сячелетии до нашей 
эры, а затем на папи-
русе стали писать во 
всем античном мире.

У папируса есть 
важный недостаток - 
он очень быстро из-
нашивался. Редкая 
рукопись из папируса 
живет дольше 100 лет, 
потом она рассыпает-
ся на фрагменты. Все, 
что дошло до нас, - 
это обрывки, выбро-
шенные когда-то на 
египетские помойки. 
Поскольку только в 
сухом климате Егип-
та папирус мог хоть 
как-то сохраниться до 
наших времен.

НАПИСАН 
КАК КУРИЦА 
ЛАПОЙ…

Именно из Египта 
в библиотеку Гамбургского 
государственного универ-
ситета попал фрагмент па-
пируса с инвентарным но-
мером P.Hamb.Graec. 1011. 
На обрывке размером 11 на 
5 сантиметров сохранилось 
13 строчек текста, написан-
ного на греческом языке. 
Почерк был корявым и не-
ровным, поэтому ученые ре-
шили, что это, скорее всего, 
частное письмо или список 
покупок, а значит, документ 
не заслуживает большого 
внимания.

Несколько десятилетий па-
пирус пролежал в библиотеч-
ных архивах. Но некоторое 
время назад фрагмент попал 
в руки папирологов (специ-
алистов, которые изучают 
тексты, написанные на па-
пирусе) Лайоша Беркеса из 
Института христианства и ан-
тичности Берлинского универ-
ситета и профессора Габриэля 
Маседо из Льежского универ-
ситета (Бельгия).

- Сначала мы заметили в 
тексте слово «Иисус», - го-
ворит Лайош Беркес. - За-
тем, сравнив текст с другими 
оцифрованными папируса-
ми, мы поняли, что там встре-
чаются термины, которые 
используются в раннехри-
стианских рукописях.

ВДОХНУЛ ЖИЗНЬ 
В ГЛИНЯНЫХ ПТАШЕК

Расшифровав текст бук-
вально по буквам, ученые 
поняли, что в папирусе 
описывается «оживление 
воробьев» - эпизод из дет-
ства Иисуса, кото-
рый считается 
«вторым чудом» 
в апокрифиче-
ском (что это 
значит - объ-
ясним чуть ни-
же) Евангелии 
детства от Фо-
мы. Фрагмент 
рассказывает 
о случае, когда 
маленький Ии-
сус возился на 
берегу реки и ле-
пил из глины во-
робьев. Его отец 
Иосиф Плотник 
стал упрекать 
мальчика, что он за-
нят такими вещами в святую 
субботу, когда закон пред-
писывает отдыхать и думать 
о Боге. Тогда Иисус хлопнул 
в ладоши - воробьи ожили 
и разлетелись по веткам де-
ревьев.

- Это важное открытие для 
исследователей Библии, по-
скольку рукопись относится 
ко времени первых дней хри-

стианства, - отмечают авторы 
научной работы.

Считается, что Евангелие 
детства от Фомы, которое по-
вествует о детстве Спасите-
ля, было предположительно 
написано во II веке нашей 

эры, когда ин-

формацию о жизни 
Христа можно было 
получить если не из 
первых, то из вторых 
рук - еще были живы 
внуки, а может быть, 
и дети современни-
ков Иисуса. Ори-
гинал, естественно, 
не сохранился. До 
сих пор старейшей 
известной версией 

Евангелия от Фо-
мы являлся ко-

декс XI века. 
Н а й д е н н а я 
рукопись бы-
ла датирова-
на Беркесом 
и Маседо IV 

- V веками, что 
сделало ее самой 

ранней известной 
копией Евангелия 
о детстве Иисуса. 
Причем граница бы-
ла отодвинута кар-
динально - на 6 - 7 
веков назад.

Почему это важ-
но? Часто можно 
встретить такое мне-
ние: оригинальный 
текст проповедей 
Христа до нас не 
дошел, потому что 
его последователи 
при переписывании 
или переводе с одно-
го языка на другой 
каждый раз добавля-
ли что-то свое в уго-

ду конъюнктуре. В результате 
за многие столетия текст Свя-
щенного Писания утратил 
свой первозданный смысл - 
Христос на самом деле жил 
и учил по-другому. Поэтому 
находки таких древних тек-
стов позволяют подтвердить 
подлинность библейских 
историй. Раз за многие века 
эти сюжеты передавались из 
поколения в поколение без 
искажений и разночтений, 
следовательно, переписчики 
точно передали рассказ еван-
гелиста.

АВТОР - 
ФОМА НЕВЕРУЮЩИЙ?

Надо уточнить, что Еванге-
лие детства от Фомы является 
апокрифом. То есть не вклю-
чено в каноническое Свя-
щенное Писание. По одной 
из версий, его автором может 
быть Фома - один из двенад-
цати апостолов.

Он вошел в историю благо-
даря своему прозвищу Фома 
неверующий. Именно о нем 
повествует евангелист Ио-
анн, когда рассказывает о 
соратнике Христа, который 
отказывался верить в Вос-
кресение Учителя до тех пор, 
пока собственными руками 
не потрогает раны Иисуса от 
гвоздей и копья. Прошло уже 
около двух тысяч лет, но до 
сих пор недоверчивого слу-
шателя называют Фомой не-
верующим.

Апостолу Фоме приписы-
вают авторство еще одного 
апокрифа, который часто на-
зывают пятым Евангелием. 
Оно тоже не каноническое и 
представляет собой сборник 
высказываний Христа, вы-
строенный в виде его диалога 
с учениками. Большинство 
этих притч и афоризмов нам 
известны из классических 
текстов Нового Завета.

Однако Евангелие детства 
не касается периода служе-
ния Христа, а рассказывает о 
том, что с ним происходило в 
возрасте примерно от 5 до 12 
лет. Он мальчик, который об-
ладает сверхъестественными 
способностями, но не всегда 
умеет правильно их приме-
нить. Иисусу ничего не стоит 
вдохнуть жизнь в сушеную 
рыбу или глиняных воробьев 
(последний эпизод описан 
и в Коране). Он постоянно 
спорит с учителями, пыта-
ясь учить их уму-разуму. Од-
нако постепенно маленький 
Иисус учится использовать 
свои силы во благо людям и 
удерживает себя от соблазна 
ответить злом на зло.

Заканчивается Евангелие детства эпизо-
дом, который описан и в Евангелии от Луки: 
возвращаясь после празднования Пасхи из 
Иерусалима в Назарет, родители потеряли 
Иисуса. А когда через три дня вернулись 
назад в Иерусалим, то нашли 12-летнего 

сына в храме, где он разговаривал со старейши-
нами и удивлял их своей не по годам развитой 
смышленостью. «Где же мне быть, как не в доме 
Отца моего?» - отвечал Иисус на упреки родителей.

Почему же церковь отказалась включать Еван-
гелие детства в корпус текстов Священного Пи-
сания? «Скорее всего, дело в том, что «Иисус» из 
этого Евангелия не похож на Того, Кто убеждал, 
а не наказывал, терпел побои, а не разил своих 
врагов», - объясняет ученый-библеист, доктор 
филологических наук, профессор РАН Андрей 

Десницкий. - Ничего удивительного, что Церковь 
не узнала такого Христа, и отвергала книгу как 
недостоверную».

Тем не менее, хотя это сочинение не вошло в 
Библию, оно было очень популярно в античности и 
Средневековье. Поэтому немудрено, что Евангелие 
детства использовали в качестве учебного пособия 
в школах или монастырях, где обучали грамоте 
подростков или будущих священнослужителей. 
Беркес и Маседо полагают, что неровный почерк, 
которым написан древний фрагмент апокрифа, вы-
дает юношу, которого только взяли в учение. И это 
обстоятельство сбило с толку первооткрывателей 
папируса: они решили, что человек, пишущий как 
курица лапой, не может написать чего-то важного. 
Гордыня, которую так не любил Иисус, едва не ли-
шила нас важного исторического артефакта.
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Ученые обнаружили древнейшее 
Евангелие о детстве Иисуса.

Почему Евангелие детства 
не вошло в Священное Писание?

ВОПРОС - РЕБРОМ
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 Денис КОРСАКОВ

Международный день паники на-
чали отмечать недавно. По перво-
начальной задумке 18 июня человек 
должен позволить себе запанико-
вать - то есть выпустить пар 
(иначе тревога может привести 
к стрессу, а тот - к неприятным 
последствиям для организма).

Но уже нашлись те, кто счита-
ет, что в этот день надо с паникой, 
наоборот, бороться - расслабиться, 
глубоко дышать, общаться с при-
ятными людьми, есть черешню и 
не думать о плохом. Так или иначе, 
это прекрасный повод вспомнить 
удивительные случаи массовых пси-
хических помешательств, на кото-
рые богата история человечества.

Конец января 1962 года, де-
ревня Кашаша в Танзании (тог-
да она называлась Танганьика). 
В школе для девочек три учени-
цы безо всяких причин нача-
ли смеяться и плакать. Вскоре 
смеялись 95 из 159 школьниц 
(еще они испытывали проблемы 
с дыханием, слабость). Возраст 
их был от 12 до 18 лет, а присту-
пы продолжались от нескольких 
часов до 16 дней.

Школу закрыли на два месяца, 
а когда вновь открыли, ситуация 
не улучшилась - наоборот, к хо-
хочущим присоединились еще 
57 человек. Эпидемия переки-
нулась на деревню Ншамба - там 
хохотали и плакали 217 подрост-
ков и молодых людей. Эпиде-
мию обнаружили еще в одной 
деревенской школе, потом еще 
в одной… К упомянутым сим-
птомам присоединялись болез-
ненная говорливость, вспышки 
жестокости и гнева, депрессия. 
Жертвами массового психоза 
стали около тысячи человек.

Через полтора года все закон-
чилось так же неожиданно, как 
и началось. Какая муха их всех 
укусила? Учитывая, что речь 
идет об Африке, легко предпо-
ложить, что это и впрямь было 
насекомое вроде мухи цеце или 
малярийного комара, но врачи 
считают, что речь идет именно 
о психогенном заболевании. И 
внятного объяснения феномену 
нет, только теории и гипотезы.

Многие ученые считают, что 
виною всему стресс: Танзания 
только что обрела независи-
мость от Британии, нагрузки 
на учеников возросли, выразить 
свое недовольство они смогли 
только с помощью массового 
психоза… Но эта версия хромает: 
бывают стрессы и посерьезнее, 
но никто почему-то не реагиру-
ет групповым хохотом. Сейчас 
еще рассуждают про «эмпати-
ческие нейроны» - мол, когда 
какой-нибудь человек начинает 
смеяться, у наблюдающих тоже 
начинают сокращаться лицевые 
мышцы, как при смехе. Но и 
это объяснение крайне сомни-
тельное.

В июле 1518 года некая фрау Троф-
феа вышла на улицу славного фран-
цузского города Страсбурга и начала 
танцевать. Движения ее были иссту-
пленными и неконтролируемыми. 
Танцевала она несколько дней, по-
степенно к ней присоединилось еще 
несколько десятков человек. А через 
месяц число танцующих возросло до 
400 (!). Событие хорошо задокументи-
ровано. Власти не знали, что делать с 
танцующими; обратились к врачам, а 
те посоветовали дать людям плясать 
дальше, пока не устанут. Но они не 
уставали - только иногда сваливались 
с сердечными приступами или инсуль-
тами (по некоторым сведениям, от 
них, а еще от истощения к концу лета 
умерло несколько десятков человек).

Тогда власти запретили сначала пу-
бличные танцы, а потом и музыку - но 
ничего не помогало. Возникла теория, 

что танцующих наказал святой Витт 
(в те времена считалось, что святые не 
только помогают людям, но и жестоко 
карают). Вообще имя святого Витта 
по необъяснимым причинам ассо-
циировалось с танцами; возможно, 
пляшущие полагали, что с помощью 
своей дискотеки принимают наказа-
ние и очищаются от грехов.

Так или иначе, их отправили на 
поклонение святому Витту, заставив 
обуться в красные башмаки с нари-
сованными крестами, окропленные 
святой водой. Лишь после этого эпи-
демия утихла.

Что же говорит наука? Ведь навер-
няка за прошедшие 500 лет нашлось 
рациональное объяснение страсбург-
ским пляскам? Нет, не нашлось. Есть 
только версия, что танцующие нае-

лись зерна, зараженного спорыньей 
(этот гриб вызывает судороги и очень 
сильно влияет на психику - именно из 
него добывают лизергиновую кисло-
ту, чтобы потом синтезировать ЛСД 
и другие производные). Но выглядит 
эта теория весьма сомнительной: ли-
зергин и ЛСД все-таки пробуждают в 
первую очередь галлюцинации, а не 
неуемное желание танцевать до упаду.

Кстати, эта знаменитая история все-
таки впрямую повлияла на Андерсена, 
когда он писал сказку «Красные баш-
мачки» о плохой девочке, которая тан-
цевала и не могла остановиться, пока 
ей не отрубили ноги. А вот диагноз 
«пляска святого Витта» с этим сюже-
том никак не связан - его в Средние 
века применяли к больным хореей 
Гентингтона, наследственным забо-
леванием, вызывающим неконтро-
лируемые резкие движения.

Одна из самых знаме-
нитых радиопостановок 
в истории вышла в эфир 
30 октября 1938 года. Это 
была инсценировка «Вой-
ны миров» Герберта Уэлл-
са, сделанная 23-летним 
Орсоном Уэллсом (потом 
он станет знаменитым ки-
норежиссером).

Началась обычная ве-
черняя радиопередача: 
прогнозы погоды и му-
зыка в исполнении ор-
кестра Рамона Ракелло, 
иногда прерываемая но-
востями. Сначала жур-
налисты сообщали о 
странных вспышках на 
Марсе, потом о вроде бы 
не связанном с ними па-
дении странного тяже-
лого объекта на ферму в 
Нью-Джерси, потом - о 
машинах, в которых мар-
сиане передвигаются по 
нашей планете, выжигая 
все на своем пути лучами 
смерти. Потом репортер 

(в смысле изображающий 
его актер) задохнулся в 
прямом эфире от ядови-
того газа. Потом сделали 
перерыв, после которого 
постановка продолжилась 
уже в сравнительно тради-
ционном формате радио-
пьесы.

Эта первая часть, с ре-
портажами, длилась все-
го 32 минуты. Во время 
перерыва в студию позво-
нил мэр какого-то город-
ка, сообщивший, что на 
улицы высыпали толпы 
людей. А еще в студию 
ворвались полицейские и 
журналисты: первые тре-
бовали немедленно пре-
рвать программу, вторые 
задавали авторам вопро-
сы: «А вы знаете, сколь-
ко человек погибло? А 
вы слышали о давках и 
автокатастрофах? А о са-
моубийствах?» Создатели 

«Войны миров» описы-
вали происходившее как 
кошмар и бедлам. Вско-
ре популярный ведущий 
Джек Паар объявил в пря-
мом эфире: «Мир не гиб-
нет, поверьте мне. Разве я 
вам когда-нибудь врал?» 
Тут же начались звонки с 
обвинениями в том, что 
Паар скрывает от народа 
правду о вторжении мар-
сиан.

На следующий день 
Уэллсу пришлось дать 
пресс-конференцию. В 
течение недели в газе-
тах было опубликовано 
12 500 статей о постановке 
«Войны миров» и том эф-
фекте, который она про-
извела. Вторая мировая 
разразилась меньше чем 
через год, упаднические 
настроения витали в воз-
духе, граждане готовы бы-
ли поверить во что угодно.

В 1629 - 1631 годах в Италии 
началась очередная эпидемия 
чумы. Погибло около четверти 
населения страны. О том, что 
чуму разносят блохи при помо-
щи крыс, тогда не имели ни ма-
лейшего представления. А среди 
теорий была и такая, что чуму 
разносят отравители. Однажды 
утром жители Милана обнаружи-
ли, что на дверях зданий на глав-
ных улицах появились странные 
пятна. Откуда они взялись, так 
никто и не понял, но население 
крайне встревожилось, и вскоре 
город охватила паника.

Жан Делюмо в своей книге 
«Ужасы на Западе» пишет: «Лю-
ди были уверены, что на стены 
и двери было нанесено ядови-
тое вещество. Поговаривали, что 
этот яд изготовлен из змей и жаб, 
слюны и гноя больных чумой. 
Конечно, такую отраву могли 
приготовить только по внуше-
нию дьявола те, кто вступил с 
ним в сговор. Однажды старик 
молился на коленях в церкви. 
Захотев сесть, он вытер скамью 
подолом плаща. Увидев это, жен-
щины завопили, что он нанес на 
скамью отраву. Старика избили, 
подвергли пытке…»

В августе 1630 года в Милане 
возвели памятную колонну с 
надписью: «На этом месте не-
когда стояла лавка цирюльника 
Джанджакомо Мора, вступивше-
го в сговор с комиссаром здра-
воохранения Гульямо Пьяцца 
и другими во время страшной 
чумы и посредством смертонос-
ной мази, которую они повсюду 
наносили, истребили множество 
народу. Их пытали каленым же-
лезом, переломали кости и от-
рубили правые руки. Затем чет-
вертовали, а через шесть часов 
умертвили и сожгли».

Как писал британский журна-
лист Чарлз МакКей, люди мас-
сово являлись с повинной: при-
знавались, что их нанял дьявол с 
целью распространять яд. Пани-
ка улеглась только в следующем 
году, когда эпидемия пошла на 
спад.

Агенты дьявола

Захват Америки марсианами

Танцуют все!

Смех 
без причины
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По случаю Международного 

дня паники вспоминаем 

самые удивительные 

психические эпидемии 

в истории. Бес паники
Раньше люди до смерти 
пугались того, чем нас с вами 
уже не удивить. 
Ну это же обычный робот 
из будущего уничтожает 
все живое, зачем так орать?!
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ТИПАЖ: дворовая шпана. 
Не раз попадал 

в милицию. Хлыщ, тунеядец, 
любитель красивой 
жизни со скрытыми 
психологическими 

проблемами.

ТИПАЖ: мягкий, 
спокойный российский 
интеллигент 
с принципами, способный 

ТИПАЖ: 
инфантильный 

житель 
британской 

глубинки. Все 
проблемы за него 

решает кто-то 
свыше. Вечный 

ТИПАЖ: классический 
мафиозный громила.

ТИПАЖ: добрый, 
но запуганный и 
пассивный 

Обижает маленьких, но ни разу не нанес вреда 
горячо любимому зайцу

Туповат, бестолков

Отпетый хулиган

Щегольски 
одевается. Носит 

ядовито-розовые
или цветастые 

рубахи,тельняшку,
галстук-бабочку

Сентиментален, 
может 
зарыдать

Приблатнен

Неспортивен, к середине 
сериала отрастил живот

Невезуч

Живет в холостяцкой берлоге 
с ободранными обоями

Откровенно глуп

Хитер, коварен. 
Прикидывается овечкой

Одет как оборванец, 
однако изображает 
джентльмена - цилиндр, 
белые перчатки

Неопрятен
Саморефлексия 
отсутствует

Не брезгует 
никакими 
методами

Страшен в гневе

(«Ну, погоди!»)

Выпивает, курит

Пуглив

Татуировка во всю грудь

    14 июня 1969 года снят первый 
выпуск «Ну, погоди!». В этом же году - 
первая часть Винни-Пуха и первый фильм 
про Крокодила Гену и Чебурашку. После 
них мультфильмы уже не будут прежними. 
Теперь они и для взрослых тоже. 
До этого сказки и басни снимали как? 
Буквально. Козел плохой, ежик хороший, в 
конце непременно мораль.
    Но 1969-й - условно первый год застоя. 
Кончилась оттепель. Начинается эзопов 
язык, скрытая сатира. Герои-звери теперь 
сложны, неоднозначны. И точно попадают 
в типажи советского человека. Дети 
не поймут, зато взрослые, узнавая в них 
своих знакомых, хохочут и цитируют.
    Пух, Волк и Гена - не просто звери. 
Это трое типичных советских мужчин, 
по которым можно изучать национальный 
менталитет. Сравним черты наших героев и 
их западных аналогов. Узнаете 
родные типажи?

ЭксцентриченБрутален, 
поэтому бурый

Низкий хрипловатый 
баритон

Альфа-самец, 
все решения 
принимает 
сам

Уверен 
в своей 
неотразимости

Не комплексует 
по поводу 
лишнего веса - у него 
просто кость широкая

Грубоват

Неулыбчив

Рассуди-
телен

Заботится 
о Пятачке

Простодушен

Детского 
желтого цвета

Высокий голос

Привык подчиняться 
Кристоферу Робину

Не слишком умен

Всегда счастлив

В сложных ситуациях 
надеется, что 
его выручат

Обаятелен

Очень добр, готов всегда 
прийти на помощь слабым

Работает в зоопарке 
завотделом панцирных, 
младший научный сотрудник

Хобби - игра на гармошке, шахматы

Страдает 
от одиночества, 
ищет друзей

Парадно одет. Шляпа по моде
1969 года - с крошечными полями

Пишет с ошибками, 
но любит читать 
     серьезные книги. 
         Дома держит 
             энциклопедию

Выглядит 
громилой, 
пугает всех, 
хотя 
добродушен 
и мил

В детстве 
был смыт 
в унитаз, 
после чего 
жил в 
канализации 
и ненавидел 
свой дом

Трусоват, 
позволяет 
крысам 
воровать 
его вещи

Постоянно жалуется на судьбу

Паникер. Сомневается в себе

Мечтает петь на сцене, но ничего не готов 
делать для 
своей мечты

Озвучить Волка рвался Владимир Высоцкий. 
Но ему не позволили это сделать. И от Высоцкого 
в 1-й серии осталась только «Песня о друге», которую 
насвистывает Волк.

Кстати, вы в мультфильмах 
не снимались?

Зато Анатолий Папанов вложил в Волка всю душу. 
В той же первой серии, когда его герой, захлебываясь, 

тонет, Папанову принесли стакан воды, чтобы булькать. 
«Давайте ведро!» - потребовал он и погрузил туда голову 

для правдоподобия. Нахлебался воды.

Долго не могли найти актера для озвучки Винни-Пуха. 
Евгения Леонова поначалу забраковали: слишком низкий 
голос, медведь чересчур уж грозно басил. Потом догадались 
поставить на ускоренную перемотку. Получилось то что 
надо - хрипловатый, запоминающийся баритон Винни.

(из сериала «Пингвины 
из Мадагаскара», продолжение 

«Мадагаскара»)

ТИПАЖ: бывалый таежный мужик. Не самый 
сообразительный, но надежный, с хорошей 
реакцией. 
С таким не страшно в идти в разведку или зимовать 
в шалаше. Свой хоть в Сибири, хоть на Дальнем 

Героев сравнивали Александра 
ЗАЙЦЕВА и Алексей СТЕФАНОВ. 

(из диснеевских фильмов 
про трех поросят, 
Микки-Мауса и др.)

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Вячеслав КОТЕНОЧКИН, 
режиссер-постановщик 
«Ну, погоди!»:
- От военных косяками шли письма 
с одинаковой просьбой: снять серию 
об армии. Причем все солдаты 
единодушно предлагали сделать 
Волка наголо постриженным 
новобранцем, а Зайца - сержантом.

Иллюстрации: «Союзмультфильм», 
DreamWorks Animation, Walt Disney Company.
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После скандальной «голой вечеринки» Ло-
лита почти не появлялась на светских 
мероприятиях, но в этой церемонии 
приняла активное участие. Как и подо-
бает поп-диве, она выгуляла роскошное 

украшение - колье с изумрудом.
- У вас шикарный камень, - обратили 

мы внимание на обновку звезды.
- Да, это изумруд. Я сама себе его подарила, - объяс-

нила KP.RU артистка.
- Чистить камни кому-то доверяете?
- Только, знаете, урологу, - засмеялась она. - Когда идет из 

тебя камень, вот тогда нужно доверять чистку камней. Ну а 
так в принципе есть, знаете, такое средство, которым моешь 
посуду - прекрасно чистит любые украшения.

Как оказалось, украшение Лолиты стоит баснословных денег.
- Изумруд (это колумбийский камень) в 10 карат. Редкое 

украшение и безумно дорогое. Примерная цена - более мил-
лиона долларов, - рассказал нам ювелир Григорий Бакатов.

Из жизни звезд

Появилась 
на премии и 

легенда на-
шей эстрады 

1980-х и 1990-х 
Жанна Агузарова. Она 
крайне редко посещает 
публичные мероприятия, 

из-за чего про нее ходит 
множество слухов. Любят 

писать, что Агузарова живет 
затворницей: ни с кем не 

общается, нигде не поет…
На самом деле артист-

ка выступает на частных 
мероприятиях, но про-

сит на афишировать 
свою деятельность.

Агузарова похуде-
ла и опять измени-
лась. Певица, кото-
рая в июле отметит 
62-й день рожде-
ния, выглядит весь-
ма неплохо. Кожа 
без серьезных 
возрастных изме-
нений: ни морщин, 
ни складок.

Правда, под оч-
ками вниматель-

ные специалисты разглядели, что левый 
глаз звезды был заклеен повязкой с 
пластырем, на котором глаз был нари-
сован… Шею Жанна плотно обмотала 
шарфом и следила, чтобы он не сползал.

На церемонии «Муз-ТВ» Жанна полу-
чила награду «Легенда вне времени». 
Пела, плясала и приглашала на свои 
концерты.

Одним из ведущих премии 
был Николай Басков, и под 
его остроты попал даже поп-
король Филипп Киркоров.

- Я уже даже забыл, зачем 
я на сцену вышел… - опешил 
Филипп от едких шуток «за-
клятого друга», как он сам 
его назвал.

- Обожаю вашу пароч-
ку,  - отметила сценический 
тандем Киркорова и Баско-
ва Алсу (кстати, впервые 
появившаяся в свете после 
новостей о разводе).

На что Филипп не без иро-
нии ответил: «Да, я тоже обо-
жаю нашу парочку - Абрам и 
Сарочка».

- Филипп, это не твой соль-
ный концерт,  - не унимался 
Николай.

- И не твой, Коля! Он, пони-
маете, разъезжает по Дням 
города. Я тоже готов. Дни 
города, корпоративы. Опто-
викам скидки!

- Филипп, Воркута тебя 
ждет. Но это только зимой, - 
парировал «натуральный 
блондин».

А потом балагур Басков 
перекинулся на Бузову, от-
метив, как после скандала 
на День защиты детей Ольга 
пересмотрела свой имидж.

«Впервые вижу, чтобы Оля 
оделась полностью», - засме-
ялся после но-
мера артист-
ки Басков.

Ольга Бузова, прогремевшая недавно с «бельевым 
скандалом» (после своего выступления на фестивале в 
Уфе в кожаном боди), тоже кардинально подкорректиро-
вала имидж. Поющая телеведущая появилась в белом 
парике и платье в стиле дворцовых нарядов XVIII века.

Прибывшую на карете «императрицу» вела по дорожке 
суетливая свита.

- Оля, ты сегодня Анжелика - маркиза ангелов? - 
уточнили мы у Бузовой.

- Я - Ольга! Ольга Первая! - с вызовом заметила та.
Король сцены Филипп Киркоров тоже вышел на 

дорожку с еще одной звездой шоу «Дома-2», Оле-
гом Майами, с которым недавно записал летний хит 
«Стирай».

Филипп еще больше постройнел, поэтому спокойно 
появился на премии в белых брюках клеш, которые 
подчеркнули его атлетичные формы.

Агузарова 
редкий гость 
на светских 
тусовках. 
Выглядит 
легенда 

отлично, правда, 
вот левый глаз 

почему-то скрыт 
за пластырем.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Ольга Бузова нарядилась в императрицу 
и явилась на красную дорожку со свитой.
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Даже на сцене дивы-ведущие 
дефилировали не в привычных 
для себя «гостеприимных» 
декольте, а весьма скромно 
и сдержанно. Так, Лера Ку-
дрявцева и Клава Кока вышли 
в черных платьях с плотно за-
крытым воротом.

Бузова примерила 
образ императрицы 
«Ольги Первой»

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Бузова и платье

Жанна Агузарова 
вернулась?

Басков и юмор

Удивил репортеров и 
61-летний Григорий Лепс, 
выйдя на звездную дорожку 
с юной подругой, которую 
назвал своей невестой.

- Она пока еще не решила, 
но, скорее всего, невеста, - 
сказал артист, указав на 
симпатичную брюнетку.

Лолита и изумруд

Лепс с невестой

Когда на сцене встречаются 
Николай Басков и Филипп Киркоров, 

они друг друга без шуток не отпускают.

После расставания 
с женой Григорий 
Лепс человек 
свободный. 
Свою спутницу 
он назвал невестой.
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Для Лолиты появление 
на церемонии стало вторым 
выходом в свет после «голой 
вечеринки». И она показала 

миру изумруд ценой 
в миллион долларов.

Мария РЕМИЗОВА, 
Кирилл МИШИН.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а



Крым
www.kp.ru 1518.06.2024Картина дня: Крым

ПОДПИСКА
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Подписаться можно в любом 
почтовом отделении 
ФГУП «ПОЧТА КРЫМА»

422 1266

284 852

694 2082

162 486

1 месяц 3 месяца

2532

1704

4164

972

6 месяцев

Подписная 
цена, руб.Наименование  издания Подписной 

индекс

84750

21722

21721

24455

«Комсомольская правда» 
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Предложение для жителей Республики Крым.

Галина КОВАЛЕНКО 

В Симферопольском районном су-
де проходят заседания по гибели на 
военном полигоне журналистки Свет-
ланы Бабаевой 28 октября 2022 года.

Майора в отставке Игоря Малева 
обвиняют в причинении смерти по 
неосторожности по ч. 1 ст. 109 УК 
РФ. Он занимался огневой подготов-
кой с группой, в которую входила и 
погибшая.

ЭКСГУМАЦИЯ КАК 
НЕОБХОДИМОСТЬ 

На тренировке по военно-тактиче-
ской медицине 50-летняя журналист-
ка Светлана Бабаева упала на землю, 
когда ей инструктор скомандовал «ра-
нение в левую ногу», потом наложила 
себе жгут на «рану» и ползком с пере-
катами стала отходить на безопасную 
позицию. В это время Малев стрелял в 
ее сторону из автомата Калашникова.

- Для психологической подготовки, 
чтобы не боялись выстрелов рядом, - 
объяснил подсудимый.

Третья пуля оказалась роковой - 
боеприпас срикошетил о камень и 
разделился на два фрагмента: один 
попал Светлане Бабаевой в шею, вто-

рой - в лицо.
Спустя час она умерла.
Завели уголовное дело, началось 

следствие. Первоначально рассма-
тривалась версия о самостреле, в 
которую муж погибшей Евгений 
Двоскин не поверил и настоял на 
новом расследовании. И спустя год 
вскрыли могилу на Троекуровском 
кладбище и провели эксгумацию 
тела Светланы Бабаевой. Новая 
экспертиза расставила все точки 
над «i».

- Спустя месяц Малев признался 
в преступлении, а на первом за-
седании (15 мая 2024. - Авт.) при-
нес мне извинения. Очень боль-

но смотреть на жену после года ее  

нахождения в могиле, - и Евгений Дво-
скин на пару секунд замолк, переводя 
дыхание. - Извинения не принимаю.

Терять дорогого человека - мучи-
тельно тяжело, а супруги были женаты 
почти тридцать лет, с 1994 года.

Евгений Двоскин не простил под-
судимого, но и отказался подавать на 
него иск на возмещение морального 
ущерба.

ВОПРОСЫ В ЛОБ
На заседании Игорю Малеву при-

шлось искать ответы на жестко постав-
ленный вопрос военного прокурора:

- Почему не сразу признали вину?
- До конца не верил, что такое могло 

произойти, что все это от меня. Хотел 
научить выживать в экстремальных 
ситуациях, сохранять жизни, но не 
сохранил, - прозвучало довольно рас-
плывчатое объяснение.

А муж погибшей поинтересовался, 
почему увезли ее вещи с места проис-
шествия. Сумка с личными вещами 
Бабаевой - мобильными телефонами, 
документами и ключами от квартиры 
- попала в Следком только 31 октября, 
спустя три дня после ЧП.

Подсудимый считает, что ничего 
криминального в этом нет - просто 
сумка была в общей куче вещей, ко-
торую увезли на базу ДОСААФ на 
улице Героев Сталинграда, где она и 
пролежала все выходные, пока ее не 
хватились следователи.

- Вы всех свидетелей уговаривали 
сказать, что Бабаева в себя выстре-
лила?! - спросил Евгений Двоскин.

Игорь Малев, немного помявшись, 
сказал: 

- Версия была такая, мои предпо-
ложения и надежды.

На суде тщетно пытались узнать, 
есть ли какие-то официальные до-
кументы на проведение тренировок 
по военно-тактической медицине. И 
на основании чего он начал стрелять 
боевыми патронами рядом с людьми.

- По своей инициативе с целью ка-
чественного обучения личного со-
става, - заявил подсудимый.

 - Рикошет предполагали? На что 
надеялись? - поинтересовался судья.

Оказалось, что на русский авось: 
 - Я же так делал неоднократно, ни-

когда не было инцидентов.
По итогам заседания были заверше-

ны прения. Следующее назначили на 
3 июля 2024 года.

 ■ ПРОДОЛжАЕМ ТЕМУ

Дмитрий КОРЕНЕВ

Прошло первое 
судебное заседание 
по водной блокаде 
полуострова. 

В Верховном суде Республики 
Крым 14 июня прошло первое 
заседание по водной блокаде по-
луострова. Иск подавала Обще-
ственная палата Крыма к Украине 
о признании за крымчанами пра-
ва на компенсацию морального 
вреда. 

Заседание проходило в откры-
том режиме. В качестве третьих 
лиц привлекли представителей ми-
нистерства ЖКХ Крыма, ГУП РК 
«Вода Крыма», Госсовета РК и Со-
вмина РК. Все они поддержали за-

явленные требования. Кроме того, 
к делу приобщили предоставлен-
ную региональным министерством 
ЖКХ информацию технического 
характера о последствиях прекра-
щения подачи пресной воды для 

потребителей. Предприятие «Вода 
Крыма», в свою очередь, предо-
ставило сведения о технических 
особенностях работы в то время, 
когда была прекращена подача 
жизненно важного ресурса. 

- Верховным судом Республики 
Крым было удовлетворено хо-
датайство заявителя об истре-
бовании решения Арбитражного 
суда Республики Крым, которое 
было рассмотрено в закрытом 
судебном заседании. В связи 
с удовлетворением данного хо-
датайства суд постановил про-
должить рассмотрение граждан-
ского дела в закрытом судебном 
заседании, - сообщили в пресс-
службе ВС РК.

Суд объявил двухнедельный пе-
рерыв. Заседание продолжится 
в 10:00 28 июня.

Напомним, Украина перекрыла 
поставки воды по Северо-Крым-
скому каналу в 2014 году после 
референдума по вопросу вос-
соединения Крыма с Россией. 

В Херсонской области была со-
оружена дамба. В начале специ-
альной военной операции дамбу 
уничтожили российские военные.

25 октября 2023 года Арби-
тражный суд Крыма в полном 
объеме одобрил исковые тре-
бования Госсовета республики 
по делу о возмещении вреда от 
водной блокады полуострова 
со стороны Украины. По итогам 
судебного рассмотрения было 
решено взыскать солидарно с 
Министерства защиты окружа-
ющей среды и природных ресур-
сов Украины, Государственного 
агентства водных ресурсов Укра-
ины, управления Северо-Крым-
ского канала в пользу казны Ре-
спублики Крым убытки в размере 
152,2 миллиарда рублей.

Раскрыты новые подробности в деле 
о гибели крымской журналистки

Страсти по воде

Дело рассматривали в 
Симферопольском районном суде.

Чтобы выяснить 
обстоятельства 
смерти, могилу 
вскрыли спустя год.
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Мисс купальник  
«кп»

на диване с «комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Премия - это важный сти-
мул. Однако не следует за-
бывать, что стимул в пере-
воде с латыни - это палка 
для погоняния ослов.

✱  ✱  ✱
Пусть и не удалось 

кардинально похудеть 
к лету. Зато получилось 
значительно расширить 
площадь для загара.

✱  ✱  ✱
Московская валютная 

биржа переименована в 
«Юань - и точка». 

✱  ✱  ✱
Победителя конкурса 

«Подкаблучник года» на 
церемонию награждения 
не пустила жена...

✱  ✱  ✱
- А я, наверное, самолета-

ми летать больше не буду.
- С чего бы это?
- Да, понимаешь, был в 

авиаучилище недавно. По-
смотрел на молодых сту-
дентов. Дис пет чер-рас та-
ман меня сильно впечатлил. 
Но окончательно доконал 
пи лот-эмо...

О Международном  
дне паники < стр. 12.

✱  ✱  ✱
Летнее расписание:
Мухи: 6.00 - 18.00.
Комары: 18.00 - 6.00.

✱  ✱  ✱
- Говорят, на корпоративе 

ты шокировала всех своим 
костюмом?

- Да, я была в костюме 
Евы.

О нарядах и откровениях 
на премии «Муз-ТВ » 

< стр. 14.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кулачный бой буянов. 5. 
Духовный учитель из куль-
тового фильма Бернардо 
Бертолуччи. 8. Апостол из 
рыбаков. 9. Зарифмован-
ная халтура. 10. Адекват-
ная мера. 11. Первый наш 
космонавт, побывавший в 
открытом космосе. 12. На 
что беспечно надеются? 17. 
«Обещаю вам град Инонию, 
где живет ... живых!». 18. 
Откуда на гражданку уволь-
няются? 20. Лекарственная 
трава от бронхита. 21. За-
куска к чаю. 22. Повязка 
с драгоценными камнями 
на ассирийских царях. 23. 
С чем идут к травматоло-
гу? 25. Греческий город с 
Олимпийским музеем. 26. 
Антагонист веселого Арле-
кина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Итог 
паники толпы. 2. Звезда ми-
рового кино, мечтавшая о 
славе балерины, но не ак-
трисы. 3. Судовой ворот. 4. 
Млекопитающее с самым 
медленным обменом ве-
ществ. 6. «Богатый ...». 7. 
Биограф дамы с камелиями. 
10. Какой раб в Древнем 
Риме подсказывал на ухо 
своему господину имена 
встречных сограждан на 
улице? 13. Маломерные 
макароны. 14. Фиксатор 
пробега. 15. Имперский ... 
из фантастической эпопеи 
«Звездные войны». 16. Ге-
нерал в детективном филь-
ме «Статский советник» с 
лицом Никиты Михалкова. 
19. Извет наших дней. 24. 
Островитянка из боевика 
«Пираты XX века».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Дебош. 5. Будда. 8. Петр. 9. Вирши. 10. Норма. 11. 
Леонов. 12. Авось. 17. Божество. 18. Армия. 20. 
Скерда. 21. Пирожок. 22. Фанонс. 23. Перелом. 25. 
Салоники. 26. Пьеро. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Давка. 2. 
Бардо. 3. Шпиль. 4. Утконос. 6. Улов. 7. Дюма. 10. 
Номенклатор. 13. Вермишель. 14. Спидометр. 15. 
Штурмовик. 16. Пожарский. 19. Донос. 24. Маа.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты 
в ноМер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

наталья 
иванова,  

29 лет,  
самара:

- Я сотрудник 
музея.  
Хобби:  

йога и чтение. 
девиз:  

«дорогу осилит 
идущий».
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Голосуйте  
за понравившуюся  
вам участницу на нашем  
сайте KP.RU  
в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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длинноногой красавицы 
Натальи хочу обратить 

ваше внимание,  
как не нужно 

перечеркивать торс 
горизонтальными  
линиями завязок.  

Они искажают пропорции, 
удлиняя область туловища 

и укорачивая ноги.
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